
Рабочая смена

Трудовой турнир-73

ШКОЛА МАСТЕРСТВА

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Вчера в Свердловске состоя
лось открытие третьего этапа 
трудового турнира-73 на 
звание лучшего по профессии 
среди учащихся учебных заве
дений профтехобразования. В 
конкурсе принимают участие 
победители городских и внут- 
оиучилищных соревнований 
по профессиям. Подобные 
турниры стали своеобразной 
школой мастерства, повышения 
квалификации. С каждым го
дом современное производст
во предъявляет все более рас
тущие требования к рабочим. 
Поэтому современному рабо
чему нужны не только практи
ческие навыки, но и крепкие 
теоретические знания.

Вчера соревновались буду
щие токари, слесари, электро
монтеры. В жюри конкурса 
выбраны ведущие специалисты, 
ветераны труда, мастера про
изводственного обучения, пред
ставители Свердловского об
ластного управления профтех
образования и обкома комсо
мола.

Трудовой турнир-73 про
должится до 14 июня. Покажут 
свое мастерство кулинары, 
швейники, учащиеся строи
тельных профессий, будущие 
животноводы, трактористы.

О ходе соревнования мы 
расскажем в следующих номе
рах газеты.
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ПРАЗДНИК
Слово — идущему впереди

СРОК
ДЛЯ ПОБЕДЫ

Одним из первых в Талиц
ком районе закончили сев 
зерновых культур механиза
торы первой комплексной 
бригады, руководит которой 
молодой коммунист М. Гом- 
зиков. Члены рейдовой 
бригады «Комсомольской та- 
чацки» побывали в колхозе 
имени 8 Марта и попросили 
Гомзикова рассказать о том, 
как полеводы провели посев
ную кампанию. Вот что он 
рассказал:

— Я не ошибусь, если ска
жу, что нынешний сев был 
самым напряженным из всех, 
в которых я принимал уча
стие. Объясняется это тем, 
что весна в этом году насту
пила рано, почва подсохла 
быстро, а температура возду
ха была такая, что и старо
жилам нелегко привести в 
сравнение какую-либо из по
севных. Конечно, здесь есть 
свои положительные сторо
ны — ничто не препятство
вало полевым работам, как 
говорят, садись за рычаги 
трактора и сен, пока семена 
не кончатся. Но в том-то и 
дело, что в засушливую по
году к севу нужно подходить 
особенно тщательно. Каждый 
потерянный час может ска
заться на урожайности. Вот 
почему хлеборобы первой 
комплексной бригады еще до 
начала полевых работ взяли 
повышенные обязательства 
провести страду в предельно 
сжатые сроки — за десять 
рабочих дней.

На предпосевном собрании 
мы говорили о том, как уве
личить производительность 
труда, и решили, что спра
виться с этой задачей смо
жем лишь при одном усло
вии — если в бригаде будет 
хорошо организовано социа
листическое соревнование.

Как и в прошлые годы, 
нам предстояло померяться 
силами с механизаторами со
седнего хозяйства ■— колхо- 
за^имени XXII съезда КПСС. 
Кроме того, из года в год мы 
соревнуемся со второй комп
лексной бригадой из этого же 
колхоза, возглавляет которую 
опытный полевод Иван Пет
рович Мышкин.

Взвесив свои возможности, 
’ хлеборобы • первой бригады 

приняли обязательства полу
чить по 21 центнеру зерно
вых с каждого гектара (по 
плану нам нужно было полу
чить 20), картофеля — 110 
и корнеплодов — 250 центне
ров с гектара. Для нашего 
хозяйства это немалые пока
затели. Но, если судить по 
тому, как мы провели посев
ные и посадочные работы, то 
можно говорить уверенно — 
земледельцы слово свое 
сдержат.

А теперь о том, как прохо
дил сев. Оговорюсь сразу, 
что удерживать первенство 
в трудовом соперничестве 
было нелегко. Буквально по 
пятам за нами шли механи
заторы второй комплексной 
бригады. Разница в показа
телях доходила иногда чуть
ли не до десятых процента. 
Скажем, за первую пятиднев
ку выработка каждого трак
ториста нашей бригады со
ставляла 130 процентов, 5 у 
полеводов И. П. Мышкина -- 
129.

Все-таки нам удалось 
удержать переходящий вым- 
рел в течение посевной. Все 
ребята работали здорово. НЭ 
особенно мне хотелось бы от
метить тракториста Владими

ГОРИЗОНТЫ
РЕКОНСТРУКЦИИ
Комсомольцы и молодежь 

второго волочильного цеха Си
нарского трубного завода вы
ступили с инициативой увели
чить объем выпускаемой про
дукции на 45 процентов без 
расширения производственных 
площадей. Осуществить это ре
шено за счет реконструкции,

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
Л. И. БРЕЖНЕВА
по западногерманскому телевидению

КАМЫШЛОВСКИЙ РАЙОН 
ТАЛИЦКИЙ РАЙОН

Члены рейдовой бригады «Комсомольской тачанки» побывали на днях в двух хозяйствах 
нашей области: колхозе имени 8 Марта Талицкого района и совхозе «Квашнинский» Камыш- 
ловского района. В обоих случаях рейдовая бригада преследовала одну цель: посмотреть, 
как в хозяйствах организовано социалистическое соревнование, все ли сделано для того, 
чтобы провести посевную кампанию в кратчайшие сроки, добиться высоких показателей.

В совхозе «Квашнинский» социалистическое соревнование на первый взгляд организовано 
хорошо. Но дало ли оно ощутимые результаты, стало ли по-настоящему действенным, если 
рядом с передовиком работает отстающий и если в комсомольской организации совхоза 
ни разу не были проанализированы причины отставания? Об этом и идет речь в коррес
понденции «Упрямые проценты» под рубрикой «Отстающий, подтянись!»

ра Частухина и шофера бор
товой машины Михаила Но
вика. Они задавали тон в со
ревновании, на них равнялись 
остальные члены бригады. 
Так уж повелось, что тракто
ристы первым делом спраши
вали:

— А сколько у Володи Ча
стухина?

А узнав о том, как он вы
полнил сменное задание, го
ворили:

— Надо постараться сде
лать столько же.

Очень напряженно прохо
дило в нынешнем году сорев
нование с хлеборобами комп
лексной бригады колхоза 
имени XXII съезда КПСС. 
Приведу один интересный 
пример. Где-то перед оконча
нием сева (до конца остава
лось день-два) мы засеяли 
85 процентов всей посевной 
площади, а наши соседи — 
81. Разницу в четыре процен
та можно ликвидировать за 
несколько часов. А тут слу
чилось так, что эти часы нуж
но было затратить.на то. что
бы перебросить технику на 
последнее поле, ■— оно нахо
дится в Зареченском отделе
нии на противоположном бе
регу Пышмы. Вести трактор 
с сеялками по мосту в обход, 
значит, проделать 20 кило
метров пути. Что делать?

Кто-то из механизаторов 
предложил:

— А если не в обход, а пе
реправить сеялки через реч
ку?

II «переправа» состоялась. 
Сцепили сеялки тросом, при
крепили другой конец троса 
к трактору ДТ-75, который 
был переправлен на Заре- 
ченский берег, и мощная ма
шина медленно потянула 
сцепку.

Сколько было радости,
когда сеялки уже на противо
положном берегу показались 
из воды!

Так и сэкономили время, 
необходимое для победы в 
трудовом соперничестве с со
седями. Сев был завершен 
на день рапыпе.м. гомзиков, 

бригадир первой 
комплексной бригады 

колхоза имени 8 Марта
Талицкого района.

модернизации старых агрега
тов, установки нового оборудо
вания.

Недавно цеховые рационали
заторы модернизировали элек
тропечь. Производительность 

ее повысилась на 20 процен
тов, годовая экономия электро
энергии составит 900 тысяч ки
ловатт-часов. Активное участие 
в модернизации приняли моло
дые рабочие, электрослесари 
А. Бурлев, И. Сафинов, А. Ма
хонин.

ДРУЖБЫ
НАЧАЛСЯ

Вчера в Свердловск
прибыла 
делегация

творческая 
Бурятской

АССР. Более 200 дея
телей культуры—пи
сатели, художники,
композиторы, арти-
сты—примут участие в 
показе достижений ли-
тературы 
Бурятии, 
50-летию

Вчера 
творческая

и искусства 
посвященном 

республики.
же состоялась 

встреча бу-
рятских писателей с кол
лективами редакций жур-
налов 
ский

«Урал» и «Ураль-
следопыт». Во

встрече приняли участие 
главные редакторы этих 
журналов В. Очеретин и
С. Мешавкин, 
ный секретарь 
Свердловской
цни Союза

ответствен- 
прявления 
организа- 

писателей
Л. Сорокин, свердловские 
писатели, журналисты.

Сегодня писатели Бу
рятии выступят перед 
трудящимися Уралмашза
вода и встретятся со сту
дентами горного институ
та.

Сегодня вечером
Свердловском академиче
ском театре -оперы и ба
лета имени Луначарско
го состоится торжествен
ное открытие фестиваля 
бурятского искусства. Бу
дет дан большой сводный

Отстающий, подтянись!УПРЯМЫЕПРОЦЕНТЫ
— За последнюю пятиднев

ку некоторые наши ребята до- 
бились отличных показате
лей, — сказал секретарь коми
тета комсомола совхоза «Кваш
нинский» Григорий Шебалин.— 
Вот, к примеру, братья Иван и 
Александр Сарапуловы. На вне
сении минеральной воды в поч
ву ежедневно выполняли смен- 
нь’е задания на 150 процентов.

У Григория в папке, на кото
рой крупными буквами выве
дено «Сев», собраны списки 

передовиков по пятидневкам, 
личные обязательства моло
дых механизаторов.

— Каждый день в отделени
ях подводятся итоги работы 
комсомольско-молодежных аг
регатов. В конце пятидневки 
мы их обобщаем, — продолжал 
Шебалин.

Да. цифровые показатели у 
секретаря комсомольской орга
низации имеются. Но когда мы 
спросили, как используются 
эти данные для дальнейшей ра 
боты, то исчерпывающего от
вета не получили. Да и трудно 
было его получить, потому что 
цифровые показатели, отража
ющие ритм сева, не стали 
предметом для серьезного раз
говора при подведении ито
гов пятидневок.

Действительно, передовикам 
вручаются переходящие вым
пелы. И молодые механизаторы 
говорили нам, что для них эти 
торжественные минуты запом
нятся надолго.

Но ведь посевная кампания — 
это не только приветственные 
слова, но и повод для того, 
чтобы серьезно задуматься над 
тем, почему у одних механиза
торов показатели высокие, а 
другие — порой не выполня
ют норму.

Если взять за сравнение по
казатели последней пятиднев
ки, то они выглядят так. Иван 
Сарапулов на бороновании вы
полнил норму на 125 процен
тов. а Алексей Гобов, работав
ший на севе однолетних трав, 
сумел выполнить лишь 70 про 
центов планового задания. При
чину отставания он объясняет 
тем, что высоких показателей 
трудно добиться, когда нет 
ритмичности в работе. когда 
механизатора переводят на 
другие участки. Однако на 
наш вопрос, можно ли было 
при этих условиях добиться 
более высоких результатов, сам

Алексей ответил утвердитель
но.г- Есть у нас ребята, кото
рые работают хорошо. Вот 
если бы узнать, за счет чего 
они этого добиваются?

Нам кажется, что этот вопрос 
должен быть непосредственно 
обращен к членам комитета 
комсомола совхоза «Квашнин
ский».

Итак, оперативный анализ 
причин отставания и скорей
шее устранение недостатков — 
один из путей повышения про
изводительности труда. Темой 
для серьезного делового раз
говора в период весенней стра
ды могли бы также стать итоги 
рейдов «Комсомольского про
жектора» по использованию 
рабочего времени. Хрономет
раж трудового дня некоторых 
отстающих механизаторов, ви
димо, позволил бы вскрыть 
наиболее типичные недостатки 
и, значит, быстрее их устра
нить.

Проведение рейдов «Комсо
мольского прожектора» ~— это 
неотъемлемая часть всей рабо
ты по повышению производи
тельности труда. К сожалению, 
этого комсомольские активисты 
совхоза не учли. В плане рабо
ты «Комсомольского прожек
тора» на посевной кампании 
не намечено провести ни одно
го рейда.

Перед началом весенней 
страды в совхозе состоялось 
общее комсомольское собрание, 
на котором был принят план 
организационных мероприя
тий в период посевной. Пункт — 
«Организовать действенное со
циалистическое соревнова
ние» — стоит в этом плане.на 
первом месте. И надо сказать, 
что организовано оно в совхозе 
хорошо. Но для того, чтобы со
ревнование стало по-настоящс- 
му действенным, необходимо, 
чтобы о причинах отставания, 
в работе говорилось не только 
несколько месяцев спустя, а 
именно сейчас, когда опера

тивное устранение недостатков 
дает наибольший эффект. Низ
кие цифры показателей долж
ны стать для комсомольского 
актива не только тревожным 
сигналом, но и руководством к 
действию.

Ю. БОЙКО, 
Б. ЕФРГМОН, 

НАШИ СПЕЦ. КОРР.
Камышловский район.

концерт мастеров 
кусств Бурятии, в 
ром примут участие

нс- 
кото-

аи
самбли песни и танца 
«Байкал», «Багульник»,
«Селенга», оркестр 
рятских народных 
ру ментов, солисты

бу- 
ипег-

Бу-
рятского ордена Ленина 
театра оперы и балета, 
среди них — народные 
артисты СССР Л. Сахья- 
нова и Л. Линховоин. В 
концерте будет исполнено 
много произведений бу
рятских композиторов.

Уважаемые граждане Фе
деративной Республики Гер
мании!

Мне приятно выступить 
перед вами во время моего 
первого визита в вашу стра
ну. Мой приезд сюда по при
глашению федерального 
канцлера Вилли Брандта, на
ши переговоры — все это 
уже само по себе говорит о 
том, что «тношения между 
нашими странами развива
ются успешно.

Мои первые непосредст
венные контакты с канцле
ром Брандтом были связаны 
с большим событием в исто
рии отношений наших стран 
и, — это можно смело ска
зать, — в политическом раз
витии Европы. Мы впервые 
встретились в Москве в 
1970 году в связи с подпи
санием договора менаду 
СССР и ФРГ. Поставив свою 
подпись под документом, со
держащим реалистическое 
признание нынешнего поло
жения в Европе, приняв тор
жественное обязательство не 
прибегать в отношении друг 
друга к силе или к угрозе 
силой, Советский Союз и 
Федеративная Республика 
Германии вышли в своих 
взаимоотношениях на новый 
путь.

Скажу откровенно: совет
скому. народу, а тем самым и 
его руководителям, было не 
так легко открыть эту новую 
страницу в наших отношени
ях. Слишком живы еще у 
миллионов советских людей 
воспоминания о минувшей 
войне, о тяжких жертвах, о 
страшных разрушениях, ко
торые принесла нам гитле
ровская агрессия. Мы смог
ли перешагнуть через прош
лое в отношениях с вашей 
страной потому, что мы не 
хотим его возврата.

С социалистическим гер
манским государством, на
шим союзником Германской 
Демократической Республи
кой, Советский Союз давно 
связывают узы самой близ
кой, искренней и бескорыст
ной дружбы.

С позиций доброй воли и

миролюбия мы подходим и к 
отношениям с Федеративной 
Республикой Германии. Мы 
честно готовы к сотрудниче
ству, которое — мы в этом 
убеждены — может быть 
весьма полезным для обеих 
сторон и для всеобщей без
опасности. Мы желаем проч
ного мира и полагаем, что 
Федеративная Республика 
Германии тоже заинтересова
на в мире и нуждается в нем.

Мы знаем, что правитель
ству канцлера Брандта тоже 
было не просто прийти к это
му договору. У «холодной 
войны» есть своя инерция, 
преодоление которой требует 
определенных усилий. Тем 
более, что сторонники опас
ной конфронтации двух ми
ров отнюдь не исчезли еще с 
политической арены.

Поэтому в Советском Со
юзе ценят реализм, волю и 
дальновидность, проявлен
ные руководителями Федера
тивной Республики Герма
нии и прежде всего феде
ральным канцлером Вилли 
Брандтом в борьбе за заклю
чение и вступление в. силу 
договоров с Советским Сою
зом и Польской Народной 
Республикой, положивших 
качало новым отношениям 
вашей страны с социалисти
ческой Европой.

Мне хотелось бы в этой 
связи воздать должное всем 
сторонникам добрососедских 
отношений между ФРГ и Со
ветским Союзом. Многие из 
них, пройдя через битву с фа
шизмом, не жалели усилий 
в борьбе за мир, за дружбу 
между нашими народами. Со
ветский Союз высоко ценит 
их вклад в это благородное 
дело.

Важной вехой успешного 
развития наших отношений 
по пути, намеченному Мос- 

I ковским договором, была на
ша встреча с канцлером 
Брандтом в Ореанде осенью 
1971 года. В спокойной, де
ловой и свободной от тира
нии дипломатического прото
кола обстановке мы имели 
возможность наметить даль
нейшие перспективы разви-

ПОДПИСАНИЕ СОВМЕСТНОГО

СЛУЖБА 
КОМСОМОЛЬ
СКИХ 
НОВОСТЕЙ

СЕМИНАР
Трехдневный семинар секре-

та рей комсомольских 
наций строительных

органп- 
грестов 

обкоми управлений провел ______ 
ВЛКСМ. Шел разговор о даль-
нейшем повышении эффектив
ности комсомольской работы в 
строительных организациях.

Перед участниками семина
ра выступили работники обко
ма комсомола: заместитель за
ведующего отделом комсомоль
ских организаций Л. Охремеи- 
ко. заведующий сектором удар-
ных комсомольских
В. Перепечко, 
Енютина.

ПЛЕНУМЫ
На пленуме 

кома ВЛКСМ

строек
инструктор Р.

Ирбитского гор- 
обсуждены зада:

чи комсомольских организаций 
по улучшению подготовки мо-
лодежи к службе в 
ветской Армии.

В работе пленума 
участие секретарь

рядах Со-

приняли 
горкома

КПСС Л. И. Занийа и заведую
щий отделом пропаганды и
агитации горкома
Е. С. Чечетин.

Состоялся 
уральского 
обсудивший

пленум 
горкома

партии

Красно- 
ВЛКСМ.

задачи комсомоль-
ских организации города по 
формированию научного марк-
систско-лени некого
зрения воспитанию

мирово.з- 
молоде-

жи на революционных тради
циях Коммунистической партии 
и рабочего класса.

В работе пленума приняла 
участие заведующая отделом 
пропаганды и агитации горко
ма КПСС М. Я. Клюшникова.
УЧЕБА

Кировградский горком
ВЛКСМ провел очередные за
нятия в школе комсомольского
актива. 
просы:

Выли рассмотрены во-
подготовке завер-

БОНН, 21 мая. (Спец. корр. 
ТАСС). Сегодня в Петерсберге 
в торжественной обстановке 
состоялось подписание совме
стного заявления о визите Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева в Фе
деративную Республику Гер
мании.

Заявление подписали: Гене
ральный секретарь ЦК КПСС, 
член Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Брежнев 
и федеральный канцлер ФРГ 
В. Брандт.

При подписании присутство
вали советские официальные 
лица, сопровождающие Л. И.

тия отношений между Со
ветским Союзом и Федера
тивной Республикой, а так
же определенные области 
возможного сотрудничества 
между нашими странами в 
международном плане.

Намеченные планы нача
ли претворяться в жизнь. 
Теперь мы уже можем с уве
ренностью сказать, что раз
витие мирных и взаимовы
годных отношений сотрудни
чества между Советским 
Союзом и Федеративной рес
публикой — это уже не аб
страктная гипотеза, не тео
ретический план или эмо
циональное пожелание, чем 
это казалось еще не так дав
но, — а вполне реальная 
вещь, которая существует, 
растет и крепнет.

Конечно, возможности раз
вития таких отношений меж
ду нашими странами далеко 
не исчерпаны. Мы находимся 
в начале этого процесса. Ход 
наших бесед с канцлером 
Брандтом подтверждает, что 
есть хорошие возможности на 
будущее, в том числе и' в об
ласти экономических связей. 
Помимо расширения обычной 
торговли, есть и возможность 
заключения долгосрочных 
сделок крупного масштаба, 
основанных на хозяйственной 
кооперации между нашими 
странами и нацеленных на 
осуществление значительных 
совместных проектов.

Такие сделки имеют не 
кратковременный, конъюнк
турный, более или менее слу
чайный характер, а открыва
ют путь к совместным дейст
виям в важных секторах эко
номики, рассчитанным на то, 
чтобы приносить в течение 
многих лет гарантированную 
выгоду обеим сторонам. Это 
означает, в частности, воз
можность более рациональ
ной организации производст
ва и. разумеется, надежную 
занятость для рабочих вашей 
страны. II особенно важно 
то, что подобное сотрудниче
ство помогает заложить про
чный фундамент добрососед
ских отношений между наши
ми странами.

(Окончание на 2 стр.).

ЗАЯВЛЕНИЯ
Брежнева в поездке в ФРГ, чле
ны советской делегации, при
нимающие участие в «Днях Со
ветского Союза» ■ Дортмунде, 

Со стороны ФРГ присутство
вали члены правительства 
ФРГ, статс-секретари, депута
ты бундестага, другие офици
альные лица.

СОВМЕСТНОЕ
ЗАЯВЛЕНИЕ
о визите Генерального секретаря ЦК КПСС 
Л. И. БРЕЖНЕВА
в Федеративную Республику Германии

РАСТЕТ
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ

В Шамарском леспромхозе 
Шалинского района постоянно 
растет объем механизирован
ных работ. Недавно был пущен 
в пробную эксплуатацию мо
дернизированный окорочный 
узел, предназначенный для 
очистки древесины от коры. 
При умелой организации труда 
производительность повышает

шению Всесоюзного фестиваля 
советской молодежи. о ходе 
Ленинского зачета «Решения 
XXIV съезда КПСС — в жизнь!».

ся не менее чем на тридцать 
процентов.

Работа по переоборудованию 
окорочного узла была выпол 
йена наладочной группой, воз
главляет которую молодой . 
специалист, комсомолец Борис 
Иглин.

На счету группы немало доб 
рых дел. Наиболее значитель
ным является внедрение в ны
нешнем году полуавтоматиче
ской линии для разделки дре
весины. В. ДОРОШЕНКО.

об организации 
тельной учебы.

На занятиях 
ла заведующая 
ным отделом 
А. П. ЛуковкиНа.

общеобразова-

присутствова- 
организацион- 

горкома КПСС

Состоялась двухдневная уче
ба школьного комсомольского 
актива в Алапаевске. Перед 
ребятами выступали партийные 
и комсомольские работники, 
представители ОВД и городско
го отдела народного образова
ния. Школьный комсомольский 
актив познакомился с вопроса
ми идеологического воспитания 
подрастающего поколения, вну
трисоюзной работы, атеистиче
ского воспитания и другими.

По приглашению федераль
ного канцлера Федератив
ной Республики Германии 
В. Брандта Генеральный сек
ретарь Центрального Комитета 
Коммунистической партии Со
ветского Союза, член Прези
диума Верховного Совета Сою
за Советских Социалистиче
ских Республик Л. И. Брежнев 
с 18 по 22 мая 1973 г. находил
ся с визитом в Федеративной 
Республике Германии.

Генерального секретаря ЦК 
КПСС сопровождали член По
литбюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР А. А. 
Громыко, министр внешней 
торговли H. С. Патоличев, ми
нистр гражданской авиации 
Б. П. Бугаев, помощники Гене
рального секретаря ЦК КПСС 
А. М. Александров, А. И. Бла- 
тов, генеральный директор 
ТАСС Л. М. Замятин, замести
тель заведующего междуна
родным отделом ЦК КПСС 
В. В. Загладин.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев нанес 
визит Президенту Федератив
ной Республики Германии д-ру 
Г. Хайнеману.

Между Генеральным секре
тарем ЦК КПСС Л. И. Бреж
невым и федеральным канц
лером ФРГ В. Брандтом состо
ялся ряд бесед, в том числе 
при участии члена Политбюро 
ЦК КПСС, министра иностран
ных дел СССР А. А. Громыко 
и заместителя федерального 
канцлера, федерального ми
нистра иностранных дел

В. Шееля.
В состоявшихся в ходе визи

та встречах также приняли 
участие:

со стороны Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик — министр внешней 
торговли H. С. Патоличев, ми
нистр гражданской авиации 
Б. П. Бугаев, помощники Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС А. М. Александров, А. И. 
Блатов, генеральный дирек
тор ТАСС Л. М. Замятин, 
посол СССР в ФРГ В. М. Фа
лин, заместитель заведующего 
международным отделом ЦК 
КПСС В. В. Загладин, член 
коллегии МИД СССР А. П. 
Бондаренко;

со стороны Федеративной 
Республики Германии — феде
ральный министр экономики 
д-р Г. Фридерихс, федераль
ный министр транспорта д-р 
Л. Лаурицен, федеральный 
министр по особым поруче
ниям Э. Бар, статс-секретарь 
МИД ФРГ П. Франк, руково
дитель ведомства печати и ин
формации федерального пра
вительства фон Вехмар, посол 
ФРГ в СССР д-р У. Зам, ми- 
нистериаль-директор МИД
ФРГ Г. Ван-Вель, министе- 
риаль-директор МИД ФРГ 
П. Гермес.

Во время визита были под
писаны следующие соглаше
ния, которые призваны содей
ствовать дальнейшему расши
рению и углублению двусто
ронних отношений:

— соглашение о развитии 
экономического, промышлен
ного и технического сотрудни
чества:

— соглашение о культурном 
сотрудничестве;

— дополнительный протокол 
к соглашению о воздушном со
общении от 11 ноября 1971 г.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС и федеральный канцлер 
обсудили коренные вопросы 
отношений между Союзом Со
ветских Социалистических Рес
публик и Федеративной Рес
публикой Германии. Большое 
внимание было уделено также 
актуальным международным 
проблемам, прежде всего пер
спективам обеспечения мира в 
Европе и во всем мире; Бесе
ды проходили в откровенной 
и деловой атмосфере, в духе 
взаимопонимания, что соот
ветствует характеру отношений 
между двумя странами.

Обе стороны рассматривают 
договор от 12 августа 1970 г. 
как историческую веху в от
ношениях между Союзом Со
ветских Социалистических Рес
публик и Федеративной Рес
публикой Германии и в евро
пейском развитии в целом. 
Они единодушно констатиру
ют, что договор представляет 
собой надежную основу для 
преодоления тяжелого прош
лого, для перестройки и улуч
шения отношений между дву
мя странами. За короткий 
срок, прошедший после под
писания договора, во многих

(Окончание на 2 стр.).
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ВЫСТУПЛЕНИЕ Л. И. БРЕЖНЕВА
ПО ЗАПАДНОГЕРМАНСКОМУ ТЕЛЕВИДЕНИЮ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

И Советский Союз, и Фе
деративная Республика Гер
мании — это страны с высо
ким уровнем развития нау
ки, техники и культуры. На
шим ученым есть что пока
зать и рассказать своим кол
легам. Население обеих на
ших стран с большим инте
ресом — я в этом уверен— 
будет знакомиться с лучши
ми произведениями литера
туры, музыки, театра, изо
бразительных искусств дру
гой страны. Внимание, кото
рое проявляет ваша общест
венность к проходящим сей- 
Гчас в Дортмунде дням Со
ветского Союза, ярко под
тверждает это.

По вопросам экономиче
ских, культурных связей и 
воздушного сообщения в 
эти дни между нашими стра
нами подписан, как вы знае
те, ряд конкретных соглаше
ний, которые демонстрируют 
взаимопонимание и готов
ность к сотрудничеству с 
обеих сторон.

Но как ни важны хоро
шие отношения для обоих 

наших государств, для их на
родов, не менее важно то, 
что нх установление и раз
витие — это в наши дни 
часть более широкого про
цесса коренного оздоровле
ния международной жизни

СОВМЕСТНОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ
о визите Генерального секретаря ЦК КПСС Л. И. БРЕЖНЕВА
в Федеративную Республику Германии

(Окончание.
Начало на 1-й стр.), 

сферах сотрудничества достиг
нуты ощутимые результаты.

Стороны выразили реши
мость наполнять договор 
жизнью и, исходя из него, 
последовательно работать над 
улучшением и развитием отно
шений между Советским Сою
зом и Федеративной Респуб
ликой Германии. Совместные 
усилия в этом направлении, 
которые стороны будут про
должать и впредь, порождают 
взаимопонимание и доверие 
между ними. Особую роль в 
этом играют встречи и обмен 
мнениями между руководящи
ми деятелями. Было условле
но проводить такие встречи и 
в будущем.

С удовлетворением было 
констатировано, что практика 
обмена мнениями и консульта
ций также на других уровнях 
стала постоянным элементом 
сотрудничества обоих госу
дарств. Эта практика оправда
ла себя. Она будет продолже
на и расширена. Предметом 
консультаций будут как меж
дународные проблемы, пред
ставляющие взаимный интерес, 
так и вопросы двусторонних 
отношений.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС и федеральный канцлер 
с удовлетворением отметили, 
что со времени заключения 
договора от 12 августа 1970 г. 
торговля между Советским 
Союзом и Федеративной Рес
публикой Германии существен
но возросла. Заключены со
глашение о торговле и эконо
мическом сотрудничестве, а 
также соглашение о воздуш
ном сообщении. Значительно 
оживились связи между орга
низациями и фирмами обеих 
сторон в области промышлен
ности. Расширяется научно- 
технический обмен. Подписан 
ряд соглашений о сотрудни
честве в области науки и тех
ники. В Гамбурге и Ленингра
де были открыты генеральные 
консульства.

В ходе переговоров было 
подтверждено, что развитие 
экономических и промышлен
ных связей является важной 
целью политики обеих стран,

ВИЗИТ Л. И. БРЕЖНЕВА В ФРГ ЗАВЕРШЕН
БОНН, 22 мая. (Спец, 

корр. ТАСС). Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, член 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнев, 
находившийся в Федератив
ной Республике Германии с 
визитом по приглашению 
канцлера ФРГ В. Брандта, 
отбыл сегодня из Бонна.

Вместе с Л. И. Брежне
вым отбыли член Полит
бюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, министр 
внешней торговли СССР 
H. С. Патоличев, министр 
гражданской авиации Б. П. 
Бугаев, министр культуры 
СССР Е. А. Фурцева, по
мощники Генерального сек
ретаря ЦК КПСС А. М. 
Александров и А. И. Бла- 
тов, генеральный директор 
ТАСС Л. М. Замятин, заме
ститель заведующего Меж
дународным отделом ЦК 
КПСС В. В. Загладин.

На аэродроме Кельн— 
Бонн, украшенном государ
ственными флагами СССР и 
ФРГ. Л. И. Брежнева про
вожали федеральный канц
лер В. Брандт, министр по 
особым поручениям при фе 
деральном канцлере Э. Бар. 
министр транспорта Л. Лау- 
рицен, министр хозяйства 
Г. Фридерихс, статс-секре
тарь МИД ФРГ П. Франк, 

в Европе, да и не только в 
Европе. Происходит переход 
от четвертьвекового периода 
«холодной войны» к отно
шениям мира, взаимного 
уважения и сотрудничества 
между государствами Восто
ка и Запада. Именно на это 
направлена политика мирно
го сосуществования, прово
димая Советским Союзом в 
отношении государств с про
тивоположной общественной 
системой. Наиболее полное 
выражение в наши дни она 
получила в широко извест- 

|Ной теперь повсюду Програм
ме мира, одобренной XXIV 
съездом КПСС, а также в 
материалах Пленума ЦК 
КПСС в апреле с. г. Там. в 
частности, записано, что па
ша страна ставит своей це
лью осуществление корен 
ного поворота к разрядке и 
миру на европейском кон

тиненте. Мне хотелось бы, 
чтобы вы знали, что Совет
ский Союз, его Коммунисти 
ческая партия, весь наш на
род будут энергично и по
следовательно стремиться к 
достижению этой цели.

Та Европа, которая не раз 
была очагом агрессивных 
войн, принесших колоссаль
ные разрушения и гибель 
миллионов людей, должна 
навсегда уйти в прошлое. 
Мы хотим, чтобы ее место

ибо такое развитие несет с со
бой большую выгоду народам, 
создает надежную материаль
ную основу мира. При этом 
была выражена также готов
ность активно использовать 
возможности комиссии СССР и 
ФРГ по экономическому и на
учно-техническому сотрудни
честву.

Обе стороны выразили 
стремление расширить свои 
отношения и в дополнение к 
подписанным во время визита 
соглашениям заключить новые 
соглашения, в частности о на
учно-техническим сотрудниче
стве, об автомобильном сооб
щении, о морском судоходст
ве, о. сотрудничестве в обла
сти окружающей среды, а так
же соглашения в других об
ластях. В 1974 г. состоится об
мен выставками, призванными 
дать представление о дости
жениях обеих стран в области 
народного хозяйства и куль
туры.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС и федеральный канцлер 
приветствовали ведущиеся в 
настоящее время переговоры 
по ряду крупных промышлен
ных проектов, в том числе по 
проекту строительства в Со
ветском Союзе с участием 
фирм Федеративной Республи
ки Германии металлургическо
го комбината на базе прямого 
восстановления железа.

Было условлено поощрять 
сотрудничество в разработке 
прогрессивной технологии и 
создании новых производст
венных мощностей, в частно
сти в станкостроении, прибо
ростроении, в производстве на 
территории СССР двигателей.

Налицо также взаимная за
интересованность в дальней
шем развитии сотрудничества 
в химической промышленно
сти, в деле использования 
атомной энергии в мирных це
лях, в производстве электро
энергии, в совместном освое
нии месторождений отдельных 
видов полезных ископаемых 
на территории СССР. Феде
ральное правительство вырази
ло заинтересованность в рас
ширении поставок нефти из 
Советского Союза.

Стороны выразили готов

руководитель ведомства пе
чати и информации феде

рального правительства фон 
Вехмар, посол ФРГ в СССР 
У. Зам, другие официальные 
лица.

Л. И. Брежнева и сопро
вождающих его лиц провожа
ли посол СССР в ФРГ В. М. 
Фалин, сотрудники советско
го посольства и других со
ветских учреждений в ФРГ, 
члены делегации, прини
мающей , участие в днях 
Советского Союза в 
Дортмунде.

На аэродроме находилась 
большая группа западногер
манских и иностранных жур
налистов.

С речью на аэродроме вы
ступил федеральный канц
лер В. Брандт.

Речь
В. Брандта

Господин Генеральный 
секретарь!

Дамы и господа!
Перед тем как пожелать 

Вам счастливого пути на 
родину, господин Генераль
ный секретарь, я хотел бы 
сказать, насколько важными 
мы считаем беседы, которые 
мы в последние четыре дня 
вели в Бонне. Вчера вече

занял новый континент — 
континент мира, взаимного 
доверия и взаимовыгодного 
сотрудничества между все
ми государствами.

К позитивным элементам 
современного европейского 
развития относится, несом
ненно, и постепенное улуч
шение отношений Федера- 
тивной Республики Герма
нии с ее соседями на восто
ке — с Польшей, ГДР, Че
хословакией и другими со
циалистическими государст
вами Европы.

Мы придаем важное зна
чение деловому, конструк
тивному сотрудничеству, ко
торое установилось у нас с 
Федеративной Республикой 
Германии, Францией, Соеди
ненными Штатами и други
ми государствами в таком 
важном деле, как подготовка 
общеевропейского совещания 
по вопросам безопасности и 
сотрудничества.

В мире еще немало жгу
чих и взрывных проблем, ко
торые ждут своего решения. 
До сих пор не урегулирован, 
например, конфликт на 
Ближнем Востоке, где араб
ские земли продолжают ос
таваться в руках захватчи
ков, и поэтому сохраняется 
опасная напряженность. И в 
других районах есть против
ники разрядки напряженно

ность оказывать все возмож
ное содействие реализации до
стигнутых принципиальных до
говоренностей.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС и федеральный канцлер 
считают, что новый этап, на
чавшийся в отношениях между 
двумя государствами, откры
вает возможность для улучше
ния и активизации связей так
же в других областях. Обе сто
роны будут поощрять расши
рение связей между парламен
тариями, развитие обменов в 
области, культуры, образова
ния, спорта, туризма, контак
ты между профсоюзными, мо
лодежными и другими органи
зациями, а также между граж
данами обоих государств, бу
дут содействовать урегулиро
ванию вопросов гуманного ха
рактера. Была отмечена поль
за установления связей между 
городами Советского Союза и 
Федеративной Республики Гер
мании. Развитие таких контак
тов и обменов на коллектив
ной или индивидуальной осно
ве призвано служить росту 
обоюдного доверия и взаимо
понимания, взаимному духов
ному обогащению людей, 
укреплению мира и добросо
седства.

Было признано желатель
ным предпринять необходи
мые шаги для налаживания 
сотрудничества в области 
здравоохранения как на много
сторонней. так и на двусто
ронней основе, в первую оче
редь путем объединения уси
лий в разработке методов ле
чения раковых и сердечно-со
судистых заболеваний.

При рассмотрении междуна
родных проблем Генеральный 
секретарь ЦК КПСС и феде
ральный канцлер с удовлетво
рением отметили, что со вре
мени их последней встречи в 
сентябре 1971 г. в процессе 
разрядки напряженности в Ев
ропе достигнут дальнейший 
значительный прогресс. Этому 
позитивному процессу содейст
вовали договоры Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик, Польской Народной 
Республики и Германской Де
мократической Республики с 
Федеративной Республикой

ром мы отмечали хороший 
результат этой работы. То, 
что" мы согласовали и обсу
дили, пойдет на пользу от
ношений между нашими го
сударствами и народами. Это 
благоприятно скажется также 
на безопасности и сотрудни
честве в Европе.

Я надеюсь, что вы улетае
те домой с теми же добрыми 
чувствами, с какими мы го
ворим вам «до свидания».

В Бонне мы провели вре
мя с большой пользой и, не
сомненно, мы можем считать 
эти дни полезными для луч
шего и более тесного со
трудничества наших госу
дарств, для взаимопонима
ния наших народов, для бо 
лее интенсивного расшире
ния связей в области эконо
мики и техники, и прежде 
всего для безопасности в Ев
ропе, и тем самым для мира 
во всем мире.

Я благодарю Вас, госпо
дин Генеральный секретарь, 
я благодарю вас, господин 
министр иностранных дел 
А. А. Громыко, господин ми
нистр внешней торговли 
H. С. Патоличев, благодарю 
других сопровождающих вас 
членов правительства и всех 
ваших сотрудников за то, что 
вы прибыли к нам. Примите 
наши искренние пожелания 
благополучия, пожелания 

сти и прекращения гонки 
вооружений. Однако гори
зонты человечества все же 
светлеют. Закончена война 
во Вьетнаме. Продолжается 
благоприятное развитие со
ветско-американских отно
шений. В целом, пожалуй, 
можно сказать, что сегодня 
наша планета ближе к проч
ному, длительному миру, 
чем когда-либо раньше. И 
Советский Союз все свое 
влйяние использует для ук
репления этой благотворной 
тенденции.

Наша миролюбивая внеш
няя политика есть выраже
ние самого существа нашего 
общества, выражение его 
глубоких внутренних потреб
ностей. 250-миллионный со
ветский народ занят осуще
ствлением грандиозных про
ектов мирного строительст
ва. На севере и на юге на
шей необъятной страны, в 
Сибири и в Средней Азии 
мы строим гигантские элект
ростанции, сотни заводов и 
фабрик, создаем системы 
орошения на территориях, 
которые по своим размерам 
могли бы поспорить со мно
гими европейскими государ
ствами. Наша цель —- до
биться, чтобы советский на
род жил завтра еще лучше, 
чем он живет сегодня. Совет
ские люди реально ощущают

Германии, четырехстороннее 
соглашение от 3 сентября 
1971 г., которые исходят из 
существующего в Европе дей
ствительного положения и слу
жат обеспечению мирного раз
вития.

Л. И. Брежнев и В. Брандт 
подчеркнули значение догово
ра об основах отношений меж
ду Федеративной Республикой 
Германии и Германской Демо
кратической Республикой для 
разрядки напряженности в Ев
ропе. Они приветствовали пред, 
стоящее вступление двух гер
манских государств в Органи
зацию Объединенных Наций.

Состоялся обстоятельный об
мен мнениями по вопросам, ка
сающимся четырехстороннего 
соглашения от 3 сентября 
1971 г. Л. И. Брежнев и 
В. Брандт единодушны в том, 
что строгое соблюдение и пол
ное осуществление этого сог
лашения являются существен
ной предпосылкой прочной 
разрядки в центре Европы и 
улучшения отношений между 
соответствующими государст
вами, в частности между Со
ветским Союзом и Федератив
ной Республикой Германии.

Федеральный канцлер ин
формировал о состоянии пере
говоров федерального прави
тельства с правительством 
ЧССР о нормализации двусто
ронних отношений на взаимо
приемлемой для обоих госу
дарств основе и в этой связи 
об усилиях федерального пра
вительства подвести оконча
тельную черту под вопросом о 
мюнхенском соглашении. Л. И. 
Брежнев и В. Брандт были 
единодушны в том, что успеш
ное завершение переговоров 
между правительством ФРГ и 
правительством ЧССР имело 
бы большое значение для дела 
дальнейшей разрядки напоя- 
женности в Европе. Феде
ральный канцлер подчеркнул 
готовность федерального пра
вительства установить дипло
матические • отношения также 
с теми государствами на восто
ке Европы, с которыми они 
еще отсутствуют.

Обстоятельно были обсужде
ны вопросы, связанные с под
готовкой и проведением обще

нашего совместного мирного 
будущего.

Счастливого пути и до 
свидания!

* * *
С ответной речью высту

пил Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев 

Речь
Л. И. Брежнева

Уважаемый г-Н федераль
ный канцлер!

Дамы и господа!
Наш визит в Федератив

ную Республику Германии 
завершается. Он был корот
ким по времени, но насы
щенным большим политиче
ским содержанием. Я высо
ко ценю продолжительные, 
конструктивные и по-настоя
щему "дружественные бесе
ды, которые мы имели в 
эти дни с федеральным 
канцлером г-ном Вилли 
Брандтом.

Наши беседы, соглаше
ния, которые были подписа
ны во время нашего визита, 
совместное заявление об 
итогах переговоров, кото
рое мы подписали вчера с 
канцлером Брандтом, — все 
это новые значительные 
шаги на пути развертыва
ния сотрудничества между 
народами обеих наших 

плоды этих коллективных 
усилий.

Конечно, все это не озна
чает, что у нас в Советском 
Союзе решены все проблемы 
и нет никаких трудностей. 
Проблемы, над которыми 
еще следует потрудиться, 
есть и, видимо, будут всегда 
и во все времена. Но осо
бенность возникающих перед 
нами проблем состоит в том, 
что они связаны с уверен
ным ростом страны, ее эко
номического и культурного 
потенциала, и решение их 
мы ищем исключительно на 
путях дальнейшего мирного 
строительства, повышения 
культуры и жизненного 
уровня народа, развития на
шего социалистического об
щества.

Хочу добавить, что наши 
планы — это отнюдь не пла
ны, рассчитанные на автар
кию. Мы не держим курена 
изоляцию своей страны от 
внешнего мира. Наоборот, 
мы исходим из того, что она 
будет развиваться в услови
ях растущего всестороннего 
сотрудничества с внешним 
миром, причем не только с 
социалистическими странами, 
но и в значительной мере с 
государствами противопо
ложной общественной систе
мы.

европейского совещания по 
безопасности н сотрудничест
ву, которое выдвинулось сей
час на передний план европей
ской политики. Была выраже
на надежда, что многосто
ронние подготовительные кон
сультации в Хельсинки будут 
вскоре завершены, что сове
щание будет созвано в ближай
шее время и проведено на 
уровне, отвечающем междуна
родному значению этого меро
приятия. Обе стороны полны 
решимости содействовать ус
пеху совещания с целью созда
ния прочной основы для мира, 
безопасности и сотрудничества 
в Европе.

Состоялся обмен мнениями 
по вопросам, связанным с 
взаимным сокращением воору
женных сил и вооружений в 
Центральной Европе. Стороны 
были единодушны в том, что 
согласованные урегулирова
ния, которые соответствуют 
принципу ненанесения ущерба 
безопасности участвующих го
сударств, отвечали бы цели 
упрочения мира в Европе. Они 
заявили о своей готовности 
содействовать согласованию на 
многосторонних переговорах 
приемлемого для всех участни
ков подхода к решению этих 
проблем. Обе стороны привет
ствуют ведущиеся в Вене в 
конструктивном духе много
сторонние консультации по 
подготовке таких переговоров 
и выражают надежду, что эти 
консультации будут в скором 
времени успешно завершены.

С удовлетворением было от
мечено, что договор о нерас
пространении ядерного ору
жия от 1 июля 1968 г. подпи
сан и ратифицирован большим 
числом государств. Принимая 
во внимание подписанное 5 ап
реля с. г. соглашение между 
Евратомом и МАГАТЭ, феде
ральное правительство внесет 
этот договор на утверждение 
законодательными органами. 
Обе стороны считают, что 
претворение в жизнь этого 
договора явится шагом на пу
ти к разоружению и будет со
действовать уменьшению угро
зы ядерной войны, дальнейше
му укреплению международ
ной безопасности.

стран. Они свидетельствуют 
о том, что мы твердо при
держиваемся пути, намечен
ного в Москве и Ореанде,— 
пути мира, хороших отно
шений и добрососедского со
трудничества.

Дни нашего визита были 
наполнены напряженной, ин
тенсивной работой. Нас, 
участников этой работы, 
вдохновляло сознание, что 
она посвящена достойным 
целям, идет на пользу наро
дам обоих наших государств 
и делу мира.

От своего имени и от име
ни всех прибывших со мной 
товарищей я выражаю иск
реннюю благодарность г-ну 
федеральному канцлеру и 
правительству Федеративной 
республики за теплое госте
приимство и хорошее сотруд

Его превосходительству Вилли Брандту, 
Федеративному канцлеру ФРГ

Бонн, дворец Шаумбург
Покидая пределы Федера

тивной Республики Герма
нии, хочу выразить Вам, гос 
подин федеральный канц
лер. правительству и народу 
ФРГ искреннюю призна
тельность за оказанное нам 
гостеприимство и добрые 
чувства по отношению к на

Уважаемые телезрители! 
Наше пребывание в Федера 
тивной республике является 
по необходимости весьма 
кратковременным. Однако и 
то немногое, что мои товари
щи и я имели возможность 
увидеть на западногерман
ской земле, оставляет при
ятное впечатление.

Нам было интересно озна
комиться с вашей динамич
ной и в то же время богатой 
традициями столицей — со 
старым Бонном, где родился 
гениальный Бетховен, где 
учился в университете вели
кий создатель теории науч
ного коммунизма Карл 
Маркс.

Мы весьма признательны 
федеральному канцлеру Вил
ли Брандту, федеральному 
президенту Густаву Хайне
ману, министру иностранных 
дел Вальтеру Шеелю и всем 
представителям правительст
ва ФРГ за гостеприимство, 
за хорошую организацию на
шей совместно!'; работы.

В заключение хотелось бы 
от души поблагодарить пред
ставителей различных обще
ственных кругов вашей стра
ны, всех, с кем нам довелось 
повстречаться в дружествен
ной атмосфере в ходе этого 
визита. Желаю всем вам, ува
жаемые телезрители, всему 
народу Федеративной Рес
публики Германии мирной и 
счастливой жизни, плодо
творного труда и процвета
ния.

Благодарю вас всех за 
внимание.

Л. И. Брежнев и В. Брандт 
приветствовали подписанное 
27 января 1973 г. в Париже со
глашение о прекращении вой
ны и восстановлении мира во 
Вьетнаме, явившееся важным 
вкладом в дело оздоровления 
всей международной обстанов
ки. Они считают, что соблюде
ние парижского соглашения 
всеми сторонами, подписавши
ми этот документ, является 
важнейшей предпосылкой обе
спечения прочного мира в этой 
части земного шара.

Стороны с озабоченностью 
констатировали сохранение 
опасной напряженности на 
Ближнем Востоке и подчеркну
ли необходимость решения свя
занных с этим проблем в соот
ветствии с резолюцией Совета 
Безопасности ООН от 22 нояб
ря 1967 года. Они заявили, что 
будут поддерживать все уси
лия, направленные на достиже
ние справедливого и прочного 
мира на Ближнем Востоке.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС и федеральный канцлер 
были едины в том, что состо
явшиеся беседы способствова
ли дальнейшему расширению 
сфер сотрудничества обоих го
сударств, в том числе и в ме
ждународных вопросах, от
крыли перспективы активного 
развития связей в политиче
ской, экономической, научно- 
технической и культурной об
ластях между Советским Сою
зом и Федеративной Респуб
ликой Германии в интересах 
обоих государств. Достигну
тые результаты дают основа
ние обеим странам с уверен
ностью смотреть в будущее.

Л. И. Брежнев выразил бла
годарность за гостеприимство, 
оказанное ему во время пре
бывания в Федеративной Рес
публике Германии. Федераль
ному президенту д-ру Г. Хай- 
неману и федеральному канц- 
леру В. Брандту были переда
ны приглашения посетить Со
ветский Союз с официальны
ми визитами. Приглашения бы
ли с благодарностью приняты. 
КЕНИГСВИНТЕР —ПЕТЕРСБЕРГ, 
21 мая 1973 г.

Л. И. БРЕЖНЕВ, 
В. БРАНДТ.

ничество в эти дни. Сердеч
но благодарю также за вни
мание и доброе отношение 
жителей города Бонна.

До новых встреч, г-н фе
деральный канцлер.

Ауф видерзеен.

Речи В. Брандта и Л. И. 
Брежнева были выслушаны 
с большим вниманием и 
встречены аплодисментами.

Л. И. Брежнев и В. Брандт 
обходят строй почетного ка
раула.

Исполняются государст
венные гимны Советского 
Союза и ФРГ.

Л. И. Брежнев Тепло про
щается с федеральным канц
лером В. Брандтом, другими 
провожающими.

Самолет берет курс на 
Москву.

родам Советского Союза.
Мы уезжаем с надеждой, 

что проделанная нами сов
местно в эти дни работа хо
рошо послужит развитию от
ношений между нашими 
странами.

Л. БРЕЖНЕВ.
Борт самолета «ИЛ-62».
22 мая 1973 года.

Встреча Л. И. Брежнева 
с руководителями профсоюзов ФРГ

БОНН, 21. (ТАСС). Генераль
ный секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев имел сегодня встречу 
с председателем Объединения 
немецких профсоюзов ФРГ 
Г.-О. Феттером, заместителем 
председателя Г. Муром, чле
ном правления Г. Нееманом, 
руководителями отраслевых 
профсоюзов ФРГ Г. Клункером, 
К. Хауэншильдом, Л. Малей- 
ном, Ф. Зайбертом, А. Пфай
фером, Р. Шпернером, Г. Фа
тером, Г. Фитхером, Э. Фри- 
стером, председателем проф
союза служащих ФРГ Г. Бранд
том, председателями объеди
нений, производственных сове
тов концернов «Хеш», «Тис
сен», «Маннесман-Ререн».

Переговоры
между Л. И. Брежневым
и В. Брандтом

БОНН, 21. (ТАСС). Во второй 
половине дня вчера в резиден
ции федерального канцлера 
ФРГ состоялась беседа между 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым и фе
деральным канцлером В. Бранд
том, в ходе которой было про
должено рассмотрение пред

ДОБРОСОСЕДСТВО И ВЗАИМОПОНИМАНИЕ
КАБУЛ, 21 мая. (ТАСС). Сегодня король Афганистана 

Мухаммед Захир Шах дал обед во дворце Делькуша в честь 
Председателя Президиума Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорного.

На обеде с советской стороны присутствовали сопровож
дающие Н. В. Подгорного лица, сотрудники посольства- 
СССР в Афганистане.

С афганской стороны на обеде были наследные принцы 
Ахмед Шах и Шах Махмуд, маршал Шах Вали, премьер- 
министр и министр иностранных дел Муса Шафик, министр 
королевского двора Али Мухаммед, председатели палат 
парламента Мухаммед Омар Вардак и Абдул Хади Дави, 
министры и другие официальные лица.

На обеде король Мухаммед Захир Шах и Председатель 
Президиума Верховного Совета СССР Н. В. Подгорный об
менялись речами.

Речи Мухаммеда Захир Шаха и Н, В. Подгорного были 
выслушаны с большим вниманием и встречены аплодисмен
тами.

СОВЕТСКО-АФГАНСКИЕ ПЕРЕГОВОРЫ
КАБУЛ, 22 мая. (ТАСС). 

Сегодня во дворце1 Дельку
ша состоялись переговоры 
между Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорным и 
королем Афганистана Му
хаммедом Захир Шахом.

В обстановке дружбы и 
взаимопонимания были об
суждены вопросы двусторон
них отношений и актуаль
ные проблемы международ
ной обстановки. В ходе пе
реговоров было выражено 
удовлетворение высоким 

уровнем советско-афганского 
сотрудничества в различных 
областях и подчеркнуто 
стремление сторон к его по
стоянному всестороннему 
развитию.

В переговорах приняли 
участие: с советской сторо
ны — заместитель Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР А. -М. 
Клычев, председатель Госу
дарственного комитета Со
вета Министров СССР по

Завтрак в честь Н.
КАБУЛ, 22 мая. (ТАСС). 

Премьер-министр и - министр 
иностранных дел Афганиста
на Мухаммед Муса Шафик 
дал сегодня завтрак в честь 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорного.

На завтраке присутствова
ли сопровождающие Н. В.

Беседа А. И. Косыгина с Д. Рокфеллером
21 мая Председатель Совета 

Министров СССР А. Н. Косы
гин принял в Кремле видного 
американского банкира и об
щественного деятеля Дэвида 
Рокфеллера, находящегося в 
Советском Союзе в связи с 
открытием в Москве предста
вительства возглавляемого им 
банка «Чейз Манхэттен».

В ходе состоявшейся беседы, 
которая носила деловой ха
рактер и проходила в обста
новке взаимопонимания, были 
обсуждены вопросы, касаю
щиеся экономических связей 
между СССР и США.

А. Н. Косыгин отметил по
ложительное отношение совет

От ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Совета СССР 
и Совета Министров СССР

Центральный Комитет Коммунистической партии Со
ветского Союза, Президиум Верховного Совета СССР и. 
Совет Министров СССР с глубоким прискорбием изве
щают, что 21 мая 1973 года, на 76-м году жизйи, после 
продолжительной тяжелой болезни скончался выдающий
ся военный деятель, талантливый советский полководец, 
активный участник гражданской и Великой Отечественной 
войн, член ЦК КПСС, депутат Верховного Совета СССР, 
дважды Герой Советского Союза Маршал Советского 
Союза Конев Иван Степанович.
Центральный Комитет Президиум Верховного

КПСС Совета СССР
Совет Министров

СССР

В ЦК КПСС и Совете Министров СССР
ЦК КПСС и Совет Минист

ров СССР постановили:
1. Для организации похорон 

Маршала Советского Союза 
И. С. Конева образовать пра
вительственную комиссию в 
составе тт. Якубовского И. И 
(председатель). Капитонова

Во встрече приняли участие 
помощник Генерального секре
таря ЦК КПСС А. И. Блатов, 
заместитель заведующего 
Международным отделом ЦК 
КПСС В. В. Загладин, посол 
СССР в ФРГ В. М. Фалин.

Между Л. И. Брежневым и 
руководителями западногер
манских профсоюзов состоя
лась беседа, в которой подчер
кивалось важное значение 
обеспечения мира и разрядки 
для народов, трудящихся обе
их стран и отмечалась важная 
роль профсоюзов в этом про
цессе.

Беседа прошла в дружест
венной обстановке.

ставляющих взаимный интерес 
вопросов развития отношений 
между обеими странами, а 
также некоторых международ
ных проблем.

В беседе принял участие ми
нистр иностранных дел СССР 
А. А. Громыко.

внешним экономическим свя
зям С. А. Скачков, замести
тель министра иностранных 
дел СССР С. П. Козырев, 
заместитель министра обо
роны СССР генерал армии 
И. Г. Павловский, посол 
СССР в Афганистане А. М. 
Пузанов, заведующий отде
лом стран Среднего Востока 
МИД СССР В. И. Минин:

с афганской стороны: 
премьер-министр и министр 
иностранных дел Мухаммед 
Муса Шафик, министр коро
левского двора Али Мухам
мед, министр национальной 
обороны генерал армии Хан 
Мухаммед, министр плани
рования Абдул Вахед Сора- 
би, министр горных дел и 
промышленности Г. Д. Ази
зи, министр сельского хо
зяйства и ирригации Абдул 
Ваниль, посол Афганистана 
в СССР М. Ареф, генераль
ный директор общеполитиче
ского департамента МИД 
Абдул Вахед Керим и дру
гие официальные лица.

В. Подгорного
Подгорного официальные 
лица.

С афганской стороны бы
ли председатели палат пар
ламента, министры и депу
таты парламента.

М. М. Шафик и Н. В. Под
горный обменялись дружест
венными тостами.

ской стороны к развитию дол
госрочного и крупномасштаб— 
ного экономического сотруд
ничества между обеими стра
нами на взаимовыгодной осно
ве. Д. Рокфеллер со своей 
стороны заявил о заинтересо
ванности руководимого им 
банка содействовать налажи
ванию экономического сотруд
ничества в различных обла
стях, что выразилось, в част
ности, в решении банка при
нять участие в финансирова
нии поставок американского 
оборудования для Камского 
автозавода.

На беседе присутствовал 
председатель правления Гос
банка СССР М. Н. Свешников.

И. В., Смирнова Л. В., Епишева 
А. А., Баграмяна И. X., Моска
ленко К. С., Грекова Л. И., 
Промыслова В. ф., Смиртюко- 
ва М. С.

2. Похоронить И. С. Конева 
<а Красной площади, у Крем
левской стены.
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СЕДОЙ УРАЛ
ВСТРЕЧАЕТСЯ

стны свердловчанам произ
ведения и многих других чле
нов писательской делегации, 
среди которых старейший 
драматург, заслуженный дея
тель искусств РСФСР Нам- 
жнл Болдано, прозаики и по-
эты Африкан

Вл. ПЕТОНОВ «О, Хэрэстинхэ!- 
Вот нам удача!» — 
Руки тянутся со всех 

сторон, 
Но отец, в усы улыбку 

пряча,

сахара плаще—
По Тибету.

по Индии путь.— 
Джомолунгмы

в лазурь уходящий 
Пик сияющий, —

больно взглянуть!

У НАС В ГОСТЯХ- 
ДЕЯТЕЛИ ЛИТЕРАТУРЫ 
И ИСКУССТВА БУРЯТИИ

Владимир Бетонов,
Бальбуров,

Мэле

Мэле САМБУЕВ

U Htauiii
Когда

И все

я грустил в тишине 
ночной, 

казалось однолико, 
серо,

Уран-Душа возникла 
предо мной, 

Как сказочный батыр 
из улигера.

Батыр молчал, но я 
воспринимал 

Его слова беззвучной речи: 
♦ Потомок мой, 

о как ты слаб и мал!
Какой ты серый, 

скучный человечек!» 
2.

Коль окажусь я на чужбине 
вдруг,

Где будут только 
недруги вокруг,

Ужель я буду 
беззащитно-слаб

И жалок, как привыкший 
к рабству раб?

Нет, никогда! Страшны ли 
мне враги, 

Когда со мною небо Санаги, 
Когда со мной вершины 

гордых гор
И матери любящей 

нежный взор?! 
. 3

В Улан-Удэ, обыденно спеша. 
Живу — и нет, как все, 

закружен бытом.
А по ночам меня, как 

гвоздь — магнитом,
Влечет н себе гора 

Уран-Душа.
Ее цветов не заменяют мне, 
Цветы-рабы в горшочках

С БАЙКАЛОМ
на окне. 

Я, как они, наверно бы, 
зачах,

Не будь земли, где 
прадедов очаг!

Долина Номто-Гола. В ней 
Я рвал цветы и пас коней.
Сакира звонкие струи 
Лились в мелодии мои. 
Здесь в первый раз я и 
На пике Олом-Хушуна 
Встречали общий

Подругу из чащи звал. 
Чаща безмолвно дремала. 
И только все чаще 

кукушка весну куковала.
8.

Утро из небесного колодца 
Зачерпнуло молоко рассвета. 
Солнце краснощекое смеется 
Красками весеннего букета.я

она
С

наш рассвет— 
Здесь я родился как поэт.

5.
Скажи, гора Уран-Душа, 
Ты не забыла малыша, 
У ног твоих который рос 
Среди твоих цветов и рос? 
А я забыл простор родной! 
Как горожанин коренной, 
Любимой в дар несу цветы
Из чащ базарной суеты. 

6.
Милая, твой образ берегу 
В расстояньях — острота

я:

потерь. 
И мечтаю лепестком ургуя 
Губ твоих коснуться

я теперь! 
Знаю я, что там за синей 

далью — 
Пусть чужбина трижды 

хороша, — 
Ты живешь со мной

одной пачалью: 
Что вдали гора Уран-Душа.

7.
В долине Хангая зимы 

и весны поединок: 
Снежинки, порхая, ложатся 

на всходы травинок. 
На кедровых лапах иголки 

в сверкающих звездах, 
Но талости запах наполнил 

тревогою воздух. 
А утром суровым в просторе 

под пологом снежным 
Изюбр своим ревом 

призывным, томительно
нежным,

ВЕРДЛОВЧАНАМ хорошо типа артиста, сыграла опре- 
нзвестны такие передачи деленную роль в повышении 
нашей телестудии, как • его мастерства, показала еще

«Театральная панорама», теле
визионный театр «Новичок», 
«Встречи после спектакля», 
«Музыкальные чтения» и дру
гие. В этих передачах прини
мают участие актеры всех те
атров города. Примечательно, 
что большинство из них — ак
теры молодые; и телевидение 
дает возможность огромной 
зрительской аудитории позна
комиться с начинающими ху
дожниками сцены, проследить 
на протяжении времени за их 
творческим ростом.

Появление многих новых ху
дожественных передач, раз
нообразие их форм, углубле
ние содержания, повышение 
качества — наглядный пример 
того, насколько плодотворно 
сотрудничество театра и теле-

одну грань дарования. И, кро
ме того, здесь пригодилось 
увлечение Плотникова музы
кой: ведь его герой Альберт— 
скрипач.

Более полному раскрытию 
творческих возможностей ак
теров способствует привлече
ние артистов разных театров к 
участию в передачах различных 
жанров. Например, артисты 
музыкальных театров могут 
быть заняты в драматических 
телеспектаклях, читать отрыв
ки из прозаических произве
дений. Такая практика немало 
способствует всестороннему
развитию актеров.

Возможности развития мо-
лодых актеров заложены даже 
в передачах, информационных 
по характеру. Ведь артисты

СОЮЗ «театр — телевидение»

АКТЕРЫ
В РАМКАХ
ЭКРАНА

видение, насколько они заин
тересованы в совместной ра
боте. Регулярно ставятся теле
спектакли, готовятся различные 
музыкальные, игровые переда
чи, и, не имея собственного 
штата исполнителей, телевиде
ние, естественно, приглашает 
актеров театральных. Как ска
зал заместитель председателя 
Свердловского комитета по 
телевидению и радиовещанию 
М. Прохоров, телевидение 
«питается» театром, его бога
тыми исполнительскими и по
становочными традициями. В 
свою очередь телевидение 
предоставляет артистам воз
можность интересной творче
ской работы, встреч с новыми 
авторами, режиссерами, кол
легами по искусству; возмож
ность по-новому раскрывать 
свои творческие данные и 
«выходить» на самого массово-

выступают здесь не просто 
«ознакомителями» с теми или 
иными событиями культурной 
жизни нашего города, но и 
комментаторами, пропаганди
стами новых спектаклей, удач
ных актерских работ. Это тре
бует эрудиции, собранности, 
умения найти контакт со зри
телем. Сама специфика теле
видения заставляет актеров 
искать новые средства худо
жественного выражения, ведь 
экран беспощадно разобла
чает малейшую фальшь, не
точность, наигрыш.

Уже первое выступление на
телевидении, в телеспектакле
«Следователь Колосов»,
дило артиста

С

В

убе-
Свердловского

упьюсь хмельным 
парным рассветом, 

нежной песней, 
теплой, как дыханье, 

многоцветным солнечным

степь

Когда я

И будет

букетом 
пойду к любимой 

на свиданье. 
9.

в жизни стану 
лишним 

голос мой
неслышным, 

Когда тосну, печаль 
и грусть 

Заучит сердце наизусть, 
Тогда гора Уран-Душа, 
Как мать грудного малыша, 
Возьмет меня к себе на грудь 
И скажет: «Спи и все 

забудь»...
10.

Дождь идет, нак из ведра! — 
Веселится детвора.
Как мне хочется раздеться, 
Окунуться снова в детство!
Но прошел тот возраст

дивный, 
Отшумел, как струи ливня... 
Бродит в роще Архангая 
Память, детство окликая.

Мне мать дает совет прямой: 
«Не возгордись, 

сыночек мой!» 
Когда презренья холод лют 
И все печаль, как деготь, 

льют — 
Мать говорит с мольбой 

немой: 
«Не унывай, сыночек мой!» 

Перевод с бурятского 
Виктора СТРЕЛКОВА.

на телеэкране. Многие актеры, 
и, в частности, артист театра 
музыкальной комедии И. Крап- 
ман, говорят о том, что на те-
левидении отличная от 
ральной манера речи,

теат- 
зача-

стую — другие приемы игры. 
Здесь надо особенно серьезнР 
работать над словом, уметь 

двигаться в рамках простран
ства, захватываемого объекти
вом камеры.

Как известно, телевидение— 
искусство молодое, развиваю
щееся на наших глазах. Перед 
ним стоит еще немало нере
шенных проблем. Свой вклад 
в их разрешение должны вно
сить и молодые актеры. К 
примеру, сейчас на Свердлов
ской студии существует проб
лема ведущего. Возьмем, ска
жем, такую передачу, как 
«Получите с улыбкой». Каза
лось бы, не так велики и 
сложны функции человека, 
представляющего номера про
граммы, отвечающего на 
письма телезрителей, но в пе
редаче сменилось уже не
сколько ведущих, а «опти
мальный вариант», видимо, по
ка не найден... Хочется как 
можно скорее увидеть на те
леэкране ведущего, который 
мог бы свободно импровизи
ровать перед камерой, вести 
непринужденный и интересный 
разговор, обладал бы необхо
димой эрудицией...

го зрителя.
Как известно, работа 

ра театра во многом 
сит от репертуара, от

акте- 
зави- 
инте-

ТЮЗа В. Бардина в том, на
сколько трудна и интересна 
работа здесь. И, пожалуй, ему 
очень трудно было бы создать 
достоверный образ неустроен
ного, «неблагополучного», но 
хорошего, в существе своем, 
парня, показать эволюцию его 
отношения к жизни, к людям,

ресов и задач всего коллекти
ва. Далеко не всегда молодо
му артисту сразу достается 
роль, позволяющая полно рас
крыть его творческий потенци
ал. Телевидение же предостав
ляет возможность попробовать

если бы не 
найденные 
Ю. Дьяковой 
А. Лапиным

помогли верно

и 
и

крупные планы, 
ли своеобразным

режиссером 
операторами 
В. Заниным 

которые ста-
компонен-

□одических и ведущих — 
лях.

За последнее время

эпи- 
ро-

том психологического 
крытия этого образа.

рас-

на 
лоСвердловской студии были 

ставлены «Альберт» Л. Толсто-
го, «Тополек мой в красной 
косынке» Ч. Айтматова, «Сол
датская вдова» Н. Анкилова, 
«Оловянные кольца» Т. Таббе—

К примеру, в недавнем спек
такле по рассказу Л. Толстого 
«Альберт» — артист ТЮЗа 
Б. Плотников сыграл роль, со-
всем не похожую на 
ство его театральных 
отличие от героев - 
ков, внутренний мир 
естественно, намного 
понятнее молодому

большин- 
работ. В 
подрост- 
которых, 
ближе и 

актеру, 
со слож-

Специфика и трудность рабо
ты театральных актеров на те- 
левидении заключается в том, 
что это игра без зрителя, без 
привычной сиюминутной реак- 
ции зала. Опыт работы с мо
лодыми артистами убеждает,— 
как говорит главный режис
сер Свердловской телестудии 
В. Николаев, — что для соз
дания органичного, правдиво
го образа необходимо полное, 
глубокое его понимание, про
никновение в суть проблемы 
произведения, владение в со
вершенстве актерской техни
кой, умение тонко чувствовать 
камеру, точно выбирать выра
зительные средства.

В свою очередь, и телевиде
ние ставит перед актерами 
различные проблемы. Одна из 
них, по словам артиста Сверд
ловского драматического теат
ра В. Марченко, заключается 
в том, что литературный мате
риал предоставляется актерам 
совсем незадолго до переда
чи. Естественно, это создает 
трудности для исполнителей, 
которые, как правило, сильно 
загружены в театре. Кроме то
го, количество репетиций и 
порой их качество — не всег
да даЮт возможность кропот
ливо, вдумчиво работать над 
ролями и в итоге создать ин
тересное, полноценное худо
жественное произведение.

Надо помнить и о той ответ
ственности, которая ложится 
на каждого актера, принимаю
щего участие в телепереда
чах. Это ответственность пе
ред зрителями миллионного 
города и области, которые 
ждут от искусства телевидения 
злободневности, гражданствен
ности, высокой художествен
ности. И потому для молодых 
актеров телевидение должно 
стать не просто «работой по 
совместительству», источником 
дополнительных доходов (это, 
конечно,так, и ничего плохого 
здесь нет), а одним из средств 
творческого роста, своеобраз
ной базой для поисков, экс
периментов. Об этом постоян
но. заботится и напоминает 
молодым главный редактор 
художественных передач А. Ла
пина.

Поскольку ясно, что Театр и 
телевидение уже не могут су
ществовать друг без друга, 
они должны постоянно искать 
пути взаимного обогащения. 
В последнее время много го
ворится об ответственности та
ланта и ответственности за та
лант. Думается, что это отно
сится и к союзу «театр-теле- 
видение» и к каждому моло-
дому актеру 
левизионных

участнику те-
передач. Вдум-

Альберт — человек 
ной психологией, погруженный
в свои переживания, сомнения, 
открытия. Эта работа обога-

Те детали, штрихи, которые 
могут не обратить на себя 
внимания в зрительном зале, 
обяза!ельно будут замечены

чивый, требовательный отбор 
материала, с которым рабо
тают молодые артисты, обос
нованный и взыскательный вы
бор исполнителей и ответст
венность самих актеров — бу
дут способствовать профес
сиональному и гражданскому 
воспитанию молодых артистов 
и повышению уровня телеви
зионных передач.

Г. МОРОЗОВА.

Наша страна готовится от
метить 50-летие Бурятской 
АССР. Прошли Дни литера
туры и искусства Бурятии в 
Москве, а теперь с достиже
ниями культуры этой рес
публики знакомятся труже
ники Свердловской области.

Бурятским друзьям есть 
чем гордиться. За пятьдесят 
.лет Бурятия с помощью рус
ского народа достигла огром
ных успехов в промышлен
ности, сельском хозяйстве и 
культуре. Это подтверждают 
и достижения бурятского от-

Самбуев, Исай Калашников 
и другие.

Стоит вспомнить книги 
хотя бы Исая Калашникова, 
в 1959 году Исай Калашни
ков сразу же привлек вни
мание читателей и критики 
своим первым романом «По
следнее отступление» о ге
роях гражданской войны в 
Бурятии. Потом были книги 
о лесорубах «Подлесок», о 
геологах «Через топи». И

Вспомнился мне давний 
день ребячий.

С улицы
Обнял за

позвал 
плечи

Молвил: 
«Собирайся-ка,

меня отец, 
рукой

горячей,

малец!
От безделья маловато 

проку.
Не волнуйся — обождет 

игра.

наконец талантливое по-

ряда Союза 
СССР.

писателей

К нам в гости приехали 
широко известные поэты
Дамба Жалсараев, Цырен- 
Дулма Дондоиова, Николай 
SaMAHHOB. Кстати, 

амдинов известен
сценарист. По его

Николай 
и как 

сценарию
на Свердловской киностудии 
снят кинофильм «Пора та
ежного подснежника». Изве-

Не спешит.
Напоминает он:
«Эй, друзья, 
По кругу солнца надо!..» 
Весь обычай соблюдя 

сполна,

^.Гупэлон, 
наш 

На уроке
учитель любимый,

вествование о людях забай
кальской деревни Тайшихи, 
которую разбудила Октябрь
ская революция. Это ро
ман — «Разрыв-трава».

Наши читатели во время 
фестиваля не раз встретятся 
с писателями Бурятии: по те
левидению и в цехах Урал
маша, во Дворцах культуры 
Первоуральска и Асбеста—и 
более подробно познакомят
ся с их творчеством. А сей
час мы предлагаем вашему 
вниманию несколько стихот
ворений бурятских поэтов.

Навестим родню 
неподалеку —

Познакомиться тебе пора!..» 
Топот лошаденки— 
Возле крупа — 
Рой слепней и пылевая

мгла...

Л. СОРОКИН, 
отв. секретарь правления 
Свердловской организации 

Союза писателей СССР.

СТИХИ ПОЭТОВ БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 
• АРТИСТЫ ПРИХОДЯТ НА СТУДИЮ...

ИМЙ
ПРОЧИТАЙТЕ СБОРНИК «В ПОРУ ЖАВОРОН

КОВ» 
• ВПЕРЕДИ

ПРЕМЬЕРЫ

В РОЛЯХ

«ГАСТРОЛЬНОЕ ЛЕТО»

ПРИЗНАННЫЕ
И МОЛОДЕЖЬ

Скоро закончится театраль
ный сезон, наступит «гастроль
ное лето». Но и в конце сезо
на в свердловских театрах — 
премьеры. Драматический те
атр недавно показал зрителям 
новый спектакль «Безымянная

состо-звезда». Завтра здесь 
ится премьера комедии фран
цузского драматурга Марка-
Жильбера Соважона «Ноч-
ной переполох», поставил ёе
главный режиссер театра
А. Соколов. И еще одну но
вую работу коллектива нашей
драмы • увидят
27мая. Эго спектакль

свердловчане
«Всего

дороже» — по известному ро
ману В. Попова «Обретешь 
в бою». Режйссер-постаповщнк 
А. Соколов, в ролях — веду
щие артисты театра и твор
ческая молодежь.

Премьерой завершит сезон и 
Свердловский театр музыкаль
ной комедии. Это будет завое
вавший популярность й приз
нание во всем мире мюзикл 
американского композитора 
Ф. Лоу «Моя прекрасная ле
ди». Над спектаклем работает 
постановочная группа из Эсто
ния. Режиссер-постановщик — 
главный режиссер театра опе
ры и балета «Эстония», за
служенный деятель искусств 
ЭССР У. Вяльяотс, художник

с ОЛЬШИНСТВО лю- 
дей, о которых пой

дет речь, не знакомы друг с 
другом — живут в разных 
местах, у каждого своя про
фессия, своя судьба. Но по
скольку в характере каждого 
из них есть общая черта: 
стремление поведать об уви
денном, встреча их все-таки 
произошла. И не только 
друг с другой — познакомят
ся с ними, авторами коллек
тивного сборника рассказов 
«В пору Жаворонков», Мо
лодая проза Свердловска и 
Тюмени* — и читатели.

Не всё произведения, опуб
ликованные в сборнике, равно 
оригинальны по форме, глубо
ки по содержанию, но ощуще
ние интересного творческого 
Начала вызывают Многие Из 
них: «Мамина дочка» Зинаиды 
Беловой, «Соболихинский бая
нист» Сергея Шуйского, рас
сказы Валерия Климушкина. 
Леонида Печенкина.

Диапазон тем, к которым 
обращаются авторы сборни
ка, достаточно велик. Но, о 
чем бы ни рассказывали ав
торы, в центре большинства 
произведений — проблема 
нравственного становления 
человека, человека молодо
го, иногда — ребенка. У Зи
наиды Беловой этот чело
век — гордая красавица 
Кланька, у Валерия Климуш
кина — Непоседливый раз
удалый тракторист Санька 
или человек отзывчивой, глу
бокой души Геннадий Сту
пин, у Леонида Печенкина— 
честный и скромный подро
сток Миша, трудолюбивый
баянист Васька 
Шумского.

у Сергея

А. ПгЪюМвн, 
У. Вйльяотса

хореография 
и В. Разногля-

дова. Дирижер спектакля — 
засл. деят. искусств РСФСР 
П. ГорбуИбв.

В роли Элизы Дуллитл мы 
арт. РСФСРувидим засл. 

А. Виноградову 
Хиггинса будут 
арт. РСФСР С. 
В. Сытннк.

и Г. Петрову, 
играть засл. 

Духовный и

ГАСТРОЛИ

БУДУТ
ИНТЕРЕСНЫЕ
ВСТРЕЧИ

Куда же отправятся летом 
наши, свердловские, театры? 
Театр оперы и балета будет 
гастролировать в Красноярске, 
Иркутске и Омске, драмати
ческий театр — в Харькове и 
Днепропетровске, театр музы
кальной комедии в июлё вые
дет в,Нижний Тагил.

Свердловчане же нозпако-

Лучшие образы, создан
ные в рассказах, поэтически 
приподняты над окружаю
щим, но герои вовсе не ото
рваны от своей среды, от 
жизни. Наоборот, авторы 
большинства произведений 
даже подчеркивают обыден
ность ситуаций, в которых 
действуют эти герои. Именно 
эта обыденность, в хорошем 
смысле слова, делает образы 

' жизненно достоверными, убе
дительными.

Вот Геннадий СТупин (В. Кли
мушкин. «Стук в окодако»). Кто 
он? Просто человек. Пришел из 
армии. ЖеИЙЛся. Живет в не
большом сибирском селе. Сво
им хозяйством живет. Лесоруб, 
работяга. И сказать о нём боль
ше, вроде, Нечего. Но однажды 
опрёДеЛйлй й Геннадию по
стояльца-геолога.

Только ночь и провел гость 
в доМе Ступиных, но стоило 
ему рассказать о нелегкой 
судьбе изыскателей, заЩемйло 
у Геннадия сердце, оказалось 
оно и отзывчивым к людским 
заботам, и готовым к тому, 
чтобы разделить их. Стремле
ние к самопожертвованию ра
ди других, готовность участво-
вать в большом
делё пробудились вдруг.

нелегком

«В пору жаворонков». Мо-

мятся в июне 
Харьковского

со спектаклями 
академического

украинского драмтеатра имени 
Т. Шевченко, а в июле нам 
предстоит долгожданная и 
радостная встреча с замеча
тельным творческим коллектн-
вом Ленинградским ака-
демическим Большим драма
тическим театром имени
М. Горького, 
актерами: 
С. Юрским, 
Е. Копеляном и

с блестящими 
Лебедевым, 

К. Лавровым, 
другими.

Гастроли БДТ будут про
ходить с 6 по 29 июля. Мы 
увидим девять спектаклей из 
репертуара этого театра — 
произведения современных со
ветских и зарубежных драма
тургов, русскую й западную 
классику.

Старая арба меня, 
как ступа, 

На дороге той перетолкла. 
Хлещет кнут, 
И, летунов сгоняя, 
Хлещет рядом

лошадиный хвост.- 
Путников других перегоняя, 
Въехали на деревянный 

мост-.
Перед нами — мельница. 
Как иней, 

На пороге светится мука. 
Виден омут — 
Он бездонно-синий, 
В нем купают гривы 
Облака...
На дворе брехливые 

собаки
Бесятся, не трогая людей, 
МеЖ собою затевая драки, 
За ноги хватая лошадей.

Входим в дом.
Народу очень много. 
Шум и хохот. 
Крик и болтовня 
Оглушили, кажется, 

с порога, 
С непривычки потрясли 

меня.

Жмет он руки. 
Вся родня нам рада, — 
Но и церемония важна!. 
Все друг друга 
Хлопают по спинам 
Гулко, с маху, 
Как степных быков. 
Закурили трубки, 
Как мужчинам 
Полагается средь 

земляков— 
После каждой длительной 

разлуки, 
Я с тех пор иначе не могу, 
Землякам и родственникам 

руки 
Пожимая в дружеском 

кругу. 
Встреча с ними — 

Для меня отрада. 
Но степенно, — 
Я ведь не забыл, — 
Говорю:
«По кругу солнца надо!» 

Так отец когда-то
говорил.

Перевел с бурятского 
Ю. АЛЕКСАНДРОВ.

с намеком сказал, 
Что. помимо высот, —

есть глубины.
И линейку щербатую взял.
...И хотя это было

давненько,
Вижу нынче, 

дожив до седин. 
Как иззубренный кончик 

линейки
Гневно ткнулся 

в байкальскую еннъ: 
«Ваши сверстники

в странах далеких
Устремляют к Байкалу мечты 
И грустят —

в Аргентине ль, 
в Марокко «—

Что не видят
его красо'гмг.^»

НеуЖель 
о Байкале

Говорит нам
Улзы Гупвжж?

Но ведь вот он — 
зимою и летом—

С Детства самого 
рядышком енГ

Оя. Байкал!..
Так при чем же тут нерв«?

Ну, вода, 
ну в воде омуле«. 

Ну, зимою — 
охота на нерпу—»

А еще-то что?

И увидев
Нам невдомек,.

улыбочки жшт, 
Гневу вылиться дав

Об колено
до конце,

Николай ДАМДИНОВ
лйиёйку, 

как тэт л ну
Поломал наш учитель

Все мы в школьные годы 
по глобусу 

Океаны и страны земли, 
Обладая

завидной способностью, 
Облететь своей мыслью

могли.
Вот вступаем 

в страну Нефертити— 
С нею каждый

(по книжке!) 
знаком. 

Вот встает среди моря
Таити 

Небывало прекрасным
цветком. 

Что ни плод —
меда.

Но и даже
в сердцах?

чуть-чуть успокояеь. 
Он ворчал, 

этой болью тотиягм: 
«Бессердечные...

Не увидеть
Чудо такое

под носом своим!..> 
Это было давно.

Но я ныне —
Лишь всплеснется

Байкала волна — 
Я твержу,

что на голой Вершине 
Нет чудес,

что таит глубина!

Перевел к б’

...Но ушел геолог. Ушел. и 
осталось только его обещание 
зайти потом сюда, чтобы уве
сти Геннадия с собой...

А пока не вернулся этот че
ловек. «в осенние тусклые, не
настные ночи, когда рябина 
под окном хлещет с размаху 
по стеклам», не спится Генна
дию — беспокойно ему за лю
дей, без него ушедших в тай
гу.

Или Кланька из рассказа 
Зинаиды Беловой «Мамина 
дочка». Ее глубокое осознание 
долга перед Родиной, перед 
людьми своей деревни, где уже 
не осталось мужчин, способ- 
ных идти на фронт. Она убе
гает из дому для того, чтобы 
победить или умереть. И, так 
же. как в рассказе В. Климуш
кина. эти лучшие человеческие 
качества, которые заложены в 
Кланьке. проявляются Внешне 
неожиданно, но это только 
внешнее впечатление. Всем хо
дом повествования 3. Белова 
доказывает, что человек. вы
росший на этой широкой ули
це. «чистой и нарядной, как 
горница к празднику», в этой 
веселой зелени садов, среди

мало доказательности фа1гти- 
ческой.

Положительно. что автор 
обладает нёблюдательностыо, 
способностью определить ис
тинную ценность человека. Но, 
все-таки, Нельзя представить 
рассказом заметки из журна
листского блокнота, пусть даже 
несколько необычные, путь да
же с оригинальными вывода
ми. И речь здесь идет вовсе не 
о том. что необходима в произ
ведении такого рода сюжетная 
основа. В т0Л4 же сборнике 
опубликован рассказ В. Кли
мушкина «В пору жаворонков». 
В нем тоже нет сюжета (сюже
та в традиционном смысле 
слова — с завязкой, экспози
цией, кульминационным момен
том). Самое большое событие 
в повествовании: бесшабашный 
непосёда Санька нашел жа
воронка. который, по поверию, 
приносит счастье.

Весь рассказ состоит из не
скольких коротёиьких диало
гов Саньки с разными людьми 
и двух-трех внутренних моно
логов самого героя, и каждый 
разговор характеризует Сань
ку с определенной стороны.

И все три — о детях. При-
стельно. внимательно
всматривается автор в ма
ленького человека, расска-
зывает о нем 
раздумчиво. 
Л. Печенкина

неторопливо. 
Рассказы 

предельно

По страницам новых книг

ОЩУЩЕНИЕ
НАЧАЛА

просты, лаконичны по со
держанию, незамысловаты 
по форме. Но простота пе 
меШает автору наполнить их 
образностью.

Вот всего Несколько строк из 
рассказа «К Абдулычу в гости». 
Это говорит своему внуку 
Егорке дед, ШУгорый собй- 
раетей взять его с собой, в го
сти к старому приятелю.

«Перво-наперво тебе надо 
надеть старые матёриньт пн- 
мы. Сена в них наложить, пор- 
тяпок побольше навернем. До
рога дальняя, ехать долго при
дется. Вторым делом — наде
нем На тебя мою старую ягу. 
В ней тебя никакой мороз не 
проберёт. Ты. мать, полозки 
ягу-то на печь...». Всёго не
сколько строчек, но вдумчивый 
читатель увидит за ними че
ловека. умудренного жизнен
ным опытом, заботливого де
да. деловитого хозяина.

Другой рассказ Л. Печенкй- 
на — «Масло». И здесь тоже речь 
идёт о детях. Но от частного 
образа маленького эгоиста 
Иванка автор переходит к 
большому художественному 
обобщению, показывая, как 
вместе с физическим ростом 
человека укореняются В нем 
качества Моральные, обнару
жившиеся еще в детстве. Если 
это подлость как у Иванка, 
то скольким честным людям 
помешает он в экизни потом!..

людей, способных на самоот
верженный труд и на ратный 
подвиг, — Такой человек и Не 
может поступить иначе.

И как-то исподволь, нена
вязчиво, по убедительно про
водится и у В. Климушкина, 
и у 3. Беловой, и у некото
рых других авторов мысль 
о преемственности поколе
ний. Так, несколько штри
хов из родословной Генна-
дня Ступина отец и дед
его «всю жизнь валили лес, 
других должностей не име
ли и отлучались из родных 
мест только на войны, при
возя домой ранения и не
грады», утверждают ни-
татеЛя в Мысли о том, чТо 
искренней и глубокой была 
у Геннадия тоска по настоя
щему делу, пусть . неосо
знанным, но сильным — 
стремление к подвигу.

Но не все рассказы, опуб
ликованные в сборнике, при-

Еще раз сопоставим эти 
два рассказа — А. Омель- 
чука и В. Климушкина. В 
обоих нет традиционного 
сюжета, оба автора ставят 
цель создать интересный 
человеческий характер, ра
ди которого, собственно, и 
написан каждый из расска
зов.

Но А. Омельчук, пытаясь 
нарисовать оригинальный ха
рактер, недостаточно пора
ботал над художественным 
оформлением образа, а толь
ко перечислил (пусть даже 
несколько необычно и живо) 
некоторые события из био
графии своего героя. В рас
сказах В. Климушкина дей
ствие происходит в течение 
двух—трех часов, и нет здесь 
никаких черт из биографии,

Достоинство многих рас
сказов, собранных в книге 
«В пору жаворонков», в 
Том, что нет в них описа- 
тельности — недостатка, 
почти неизбежного у начи
нающих авторов. И Все-та
ки не все произведения это
го недостатка лишены. На
пример. рассказы Николая 
Недобежкина, особенно 
«Сафроново озеро».

Н. Нёдобежкин рйсует кар
тинку из жизни авиаторов, 
работающих в тайге. Чувст
вуется, что автор хорошо ина- 
ком с жизнью, делами и забо
тами этих людей, что знает и 
любит он природу, о которой 
пишет. Но описывает автор 
Таежные красоты как-то слиш
ком уЖ привычно для читателя. 
Когда речь заходит о том. что 
«третий день хмурилось север
ное небо», и «рваные низкие 
облака пологом сползали с ка-
менистых хребтов..Л пере-
стаешь ждать от рассказа че
го-то нового. А вёйь именно 
этими словами и начинается 
повествование.

Сборник, о котором мы 
рассказали, назван «В пору

ра жаворонков

Довольно

как раз

нймаются так 
Вот, например, 
А. Омёльчука

безоговорочно, 
произведение 

«Расскажи про
Париж». Рассказ этот больше

никаких авторских 
ристик, но образы 
созданы — яркие, 
кающиеся.

Отличаются от

tapaiitë- 
вее-таки 
зайомн-

то вреМя, когда на проснув
шейся весенней земле на
чинается жизнь. Хочется, 
чтобы литературная жизнь, 
начавшаяся для молодых 
авторов этим сборником, 
была насыщена событиями, 
наполнена трудом' и поис-
ками. 
ры (

И пусть наши авто-
остаются

похож.
ную за;

пожалуй,

такими же 
к Миру.внимательными

других как в эту пору их первого 
знакомства с читатёлем.произведений, опубликован

ных в сборнике, рассказы 
Леонида Печенкина. Их три.

на портрет- 
но для жанралодая проза Свердловска ------ : ,

Тюмени. Ср-Ур. книжное изда- журнаЛИсТСКого ЗДёсь нет
тельство, Свердловск, 1973 год. правдивости имен и событии.

ßllCOBKy, 
с+сйого Т. ГОРБУНОВА.

звезды
клубной сцены

Танцевальные композиции 
«К звездам», «Русская полеч
ка», «Свадьба» и другие — 
включил в свой репертуар на
родный ансамбль танца Вла
димирского тракторного заво-

лауреат Всесоюзного
фестиваля самодеятельного Ис
кусства.

Танцевальные сюиты «Лю
бите Россию», «Широка стра
на моя» посвящаются дружбе 
народов СССР.

На снимке: техник-конструк
тор А. Жилкина и электромон
тер Г. Киричев на репетиции.

Снимок Н. АКИМОВА.
Фотохроника tACC.
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В Болгарию
на отдых

В последней декаде мая 
тридцать передовиков произ
водства предприятий комбина
та «Ураласбест» отправляются 
в Болгарию на отдых. Среди 
них знатный машинист экска
ватора Южного рудоуправле
ния Г. Мальцев, электросле
сарь фабрики № 5 В. Чурин, 
машинист оборудования цеха 
готовой продукции фабрики 
№ 3 Е. Михеева.

Путевки сроком иа восем
надцать дней выданы участни
кам поездки бесплатно — это 
поощрение за самоотвержен
ный труд.

Итоги сезона
Серовский драматический 

театр имени Чехова на днях 
успешно завершил тридцать 
первый театральный сезон. 
Хорошей традицией стало у 
чеховцев каждый год ста
вить спектакли по пьесам 
уральских авторов. Прошед
ший сезон не был исключе
нием. Жители городов Север
ного Урала увидели приклю
ченческую драму И. Новожи
лова и В. Шустова «Коро
левский гамбит», комедию 
А. Воловика и А. Лялина 
«По свежим слезам».

В самом конце сезона кол
лективом театра была взята 
в работу пьеса Г. Бокарева 
«Сталевары». Премьера это
го спектакля будет показана 
на гастролях в Свердловске. 
Во время этих гастролей 
серовцы покажут свое ис
кусство во многих городах 
Свердловской области.

Вместо комнаты —
Дом быта

На центральной усадьбе 
Скатинского совхоза Камыш- 
ловского района открылся 
новый Дом быта. С его заве
дующей А. И. Николаевой 
местные жители знакомы 
давно: раньше она принима
ла заказы в комнате быта. 
Теперь сельчане могут сшить 
костюм и платье, отремонти
ровать одежду и обувь, под
стричься и побриться в сво
ем Доме быта.

Телеграмма — 
очень быстро!

В Первоуральском город
ском узле связи прошел кон
курс работников телеграфа, в 
котором участвовало около 
двадцати человек. Телеграфи
сты соревновались в скорости 
работы на телеграфном аппа
рате, в безошибочной передаче 
и приеме телеграмм. Первое 
место заняла телеграфист 
первого класса Зоя Саргина. 
Второй стала телеграфист 
второго класса Тамара Гинату
лина.

ДЫХАНИЕ ВРЕМЕНИ
В искусстве, литературе, архитектуре — всю

ду — время оставляет свои следы. Пройдут годы, 
но современные панно, на которых мы видим ра
бочего, колхозника, космонавта, будут вечны во 
времени, как фигуры красноармейцев на здании 
окружного Дома офицеров. Но несомненно то, что 
появятся новые направления, новые материалы 
в оформлении наших городов... И станут они еще 
краше, привлекательнее.

Снимки В. РОЖДЕСТВЕНСКОГО
КОВА.

[ШАХМАТНЫЙ
1 КЛУБ!
СОРЕВНОВАНИЯ 
ПО КОМПОЗИЦИИ

Более года продолжались 
VIII Всесоюзные командные 
соревнования по шахматной 
композиции. Во второй груп
пе финала команды боро
лись за 5—14 места.

Набрав 63 очка, 5 место 
завоевали шахматисты Воо
руженных Сил. Команда 
Свердловской области заня
ла общее 6 место — 61 очко. 
По 57 очков и 7—8 места 
у шахматных коллективов 
Узбекистана и Казахстана 
(первая команда). Далее ме
ста распределились так: 
Азербайджан, Грузия, Ук
раина (вторая команда), Ка
захстан, Литва, Молдавия 
(вторая команда).

В нашей команде зачет
ными по темам явились сле
дующие произведения.

1 тема — Б. Немкин 
(Ирбит). Белые — Кра5, 
Ogi, Л16, Cd3, Kfl, KI2, пп. 
с2, с4, d5 (9); черные — 
Kpd4, пп. аб, f3, 14, f7 (5). 
Мат в два хода.

№ 240. М. Гафаров.
Свердловск.

2 тема

242. В. Брод.
Свердловск.

6 тема

Выигрыш.
7 тема — М. Гафаров 

(Свердловск). Белые — 
Kph7, Cf8, Kal, пп. аЗ, а7, 
с2, d3 (7); черные — Кра4, 
ЛЬ5, Лсб, Сс4, Ка5, п. b 7 
(6). Кооперативный мат в два 
хода (3 решения),.

Кто сообщит решения 
этих семи композиций? По
бедителей ждут грамоты и 
новая книга «Альбом 
ФИДЕ, 1914—1944», часть 
вторая (трех- н многоходо
вые задачи).КОНКУРСЫ

на очень-таки весомо — в нем 
девять скороходов: Л. Савру- 
лина, Н. Комарова, Н. Глазы
рина, О. Соловьева. Ю. Конда
ков. В. Борзенко, Ю. Ячменев, 
В. Дуб и В. Чагин. К тому же 
Н. Комарова и В. Борзенко 
впервые выполнили нормативы 
мастеров спорта международ
ного класса. Улучшили миро
вые рекорды Саврулина, став
шая абсолютной чемпионкой 
страны, и Комарова, показав
шая второй за всю историю 
конькобежного спорта резуль
тат на дистанции 1 000 м. В 
сборной СССР на чемпионатах 
мира и Европы выступала Сав
рулина, дебютировал на миро
вом чемпионате и Ю. Кондаков,

недавнем областном активе- 
пленуме федерации конькобеж
ного спорта, подведшем итоги 
сезона минувшего.

Массовость — основа основ 
для развития любого вида 
спорта. Сколько же в нашей 
области увлекающихся конь
ками?

— Согласно статистическим 
отчетам 6 тысяч человек в сек
циях и кроме того еще 21 ты
сяча занимающихся не в сек
циях. По сравнению с ближай
шими годами налицо снижение 
занимающихся. Но даже эти

мнвим ohhhmhi анжн

ции, в стартах участвуют лишь 
10—12. Из 23 крупных кол
лективов лишь пять участво
вали в соревнованиях по 
конькам IV зимней Спарта
киады Свердловска. И среди 
них не было таких солидных 
предприятий, как Уралмаш, 
турбомоторный, им. Калинина, 
РТИ, Уралхиммаш и т. д. А 
конькобежцы Ленинского и 
Чкаловского районов вообще 
не были представлены на 
стартах юбилейной Спарта
киады».

в Свердловске по инициативе 
школы Высшего спортивного 
мастерства работает постоян
но действующий семинар для 
тренеров области. Переоценить 
значение его вряд ли возмож
но. Но некоторые наставники, 
особенно из городов и райо
нов области, посчитали посе- 
щение занятий его никчемным 
делом. Не видели на учебе 
тренеров из Каменска-Ураль- 
ского, Первоуральска, Серова, 
Нижнего Тагила, некоторых 
наставников из Свердловска и 
других городов.

В ТЕНИ БЫЛОЙ славы
Коньки. Итоги сезона

Мешает развитию конько
бежного спорта в области и 
равнодушие отношения к нему 
со стороны руководства обл- 
советов ДСО. На пленуме от
мечалось, что «Труд» по-преж
нему в большом долгу в разви-

Среди зимних видов спор
та, культивируемых в Сверд
ловской области, коньки, без
условно, занимают одно из ве
дущих мест. Это и понятно— 
продолжительная зима, нали
чие искусственной конькобеж
ной дорожки, которая позво
ляет скороходам области рань
ше обычного выходить на лед 
и позже заканчивать сезон, 
способствуют повышению мас
совости и мастерства. Однако, 
несмотря на столь благопри
ятные условия для развития 
конькобежного спорта, скоро
ходы области постепенно ут
ратили свои позиции — вна
чале их не стало видно среди 
претендентов па медали миро
вых и европейских первенств, 
а затем свердловчане нереста- 

■ ли блистать и на всесоюзной 
арене. Стал ли минувший се
зон, предшествующий финаль
ным стартам зимних Спарта
киад народов РСФСР и СССР, 
той знаменательной вехой, 

- после которой огорчений у

впервые выступавший в группе 
взрослых. На соревнованиях 
конькобежцев опорных цент
ров свердловчане были вторы
ми, уступив лишь горьковча
нам. II ближайшая смена на
шим ведущим мастерам доби
лась успехов. Так чемпионками

цифры завышены, — сказал в 
своем докладе председатель 
областной федерации В. И. Не-
дополз. Так, например, со-

страны в своих 
группах стали 
Т. Тимошина и 
В. Головенькина.

возрастных 
у р а л м а ш е в к а 
спартаковка 

динамовец
Ю. Лемешкин стал призером и 
завоевал кубок РСФСР. И са
мые юные наши скороходы — 
школьники — участники все
российских стартов «Серебря
ные коньки« заняли первый 
командный приз. Три раза про
водились в пашем городе по
добные финалы, и в третьей по
пытке юные свердловчане 
впервые стали обладателями 
кубка. Это удалось сделать уча 
щпмея 75-й школы. В нынеш
нем сезоне в области подготов
лено 11 мастёров спорта.

гласно статотчетам конькооеж- 
ный спорт культивируется в 
абсолютном большинстве го
родов области, да и число 
конькобежцев значительное, но 
в зональных соревнованиях об- 
частной Спартакиады неполны
ми командами были представ
лены Каменск-Уральский. Ас
бест. Первоуральск. Нижний 
Тагил, Ревда, Краснотурышск. 
Серов, Ирбит, Тавда, Артемов
ский. К тому же половина уча
стников не имели • разрядов.

Можно ли всерьез говорить 
о какой-то работе в коллекти
вах физкультуры по развитию 
конькобежного спорта, если 
конькобежцы не участвуют да
же в городских» соревновани
ях. Тот же вопрос можно по
ставить и перед спортивными

тип конькобежного спорта, в 
и 

по
первую очередь в городах 
районах области, слабо 
ставлена работа в учебных

работниками подавляющего

у свердловских конькобежцев
I должно поубавиться? Одно7 

зиачно на этот вопрос вряд ли
можно ответить.

Даже этот неполный пере
чень плюсов конькобежного 
спорта области говорит о том, 
что шаг вперед сделан. Причем 
это касается не только мастер
ства скороходов, но и органи
зационно-массовой работы по 
конькобежному спорту. Упоря
дочен календарь проведения 
первенства Свердловска, прово
димого по пятитуровой системе, 
в три тура прошли соревнова
ния среди спортклубов области, 
организованы турниры среди 
юношей и девушек на призы

Большинство же городов 
районов области вообще 
выставили конькобежцев. 1 
чему? Их или просто нет, i 
такая у них низкая квали-

большинства городов и райо
нов области. На пленуме от
мечалось, что только благода
ря настойчивости отдельных 
тренеров конькобежный спорт 
развивается в Нижнем Тагиле, 
Каменске-Уральском, Перво
уральске, Верхней Салде, в 
спортклубах «Кедр» и «Фа
кел». Вот и весь перечень. А

заведениях. На недостаточном 
уровне ведется работа в обл- 
советах «Буревестник», «Спар
так», неудовлетворительно раз
вивается конькобежный спорт 
в «Локомотиве».

Конечно, этим не ограничи-
ваегся круг проблем, 
щих появлению в

мешаю- 
области

Были в нынешнем сезоне у 
свердловчан и солидные успе
хи. были и неудачи. Но по 
сравнению с предыдущими го-

стадионов, спортшкол об-

дами, I 
коньков

прргресс свердловских 
î более явствен и за-

метен. ' В этом нетрудно у'бе-
дитьсЯ. В списках 25 сильней
ших конькобежцев мира 1972 
года наша область представле-

ществ. Более целеустремленно 
и эффективнее ведется работа 
в общеобразовательных школах 
по привлечению школьников к 
занятиям конькобежным спор
том. Одним словом, многое де
лается для пропаганды конь
ков, для поднятия массовости. 
Но еще больше предстоит сде
лать. И об этом шла речь на

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Среда, 23
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

18.15 — МОСКВА. Программа 
передач.

18.20 — Экономическая гео
графия СССР. Армянская ССР.

19.00 — Учебная передача по 
природоведению.

19/20 — Свердловск. «Рес
публика за Байкалом». Доку
ментальный фильм о Бурят
ской АССР.

20.10 — МОСКВА. «От руды 
до комбайна». Передача 3-я.

20.40 — Цв. тел. Для детей. 
«Загадки и отгадки». Куколь
ный спектакль.

21.00 — «Человек и закон».
21.30 — Концерт мастеров 

искусств.
23.00 — «Время».
23.30 — «Документальный эк

ран».
00.45 — «На велогонке ми

ра». Передача из ГДР.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

11.30 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. 

«Добрые дяди и тети». Переда
ча из Вильнюса.

12.15 —• Цв. тел. «Остров со
кровищ». Художественный 
фильм.

13.40 — «Человек и его дело*.
14.10 — «Музыкальный ка

лендарь».
14.55 — В эфире — «Моло

дость».
15.25 — Кинопрограмма Куй

бышевской студии кинохро
ники.

17.50 — Свердловск. Учебная 
программа. Высшая математи 
ка. I курс. Функции несколь
ких переменных. Частные про
изводные и полный дифферен
циал.

19.10 — Высшая математика. 
I курс. Приближенное решение 
систем уравнений методом 
Гаусса.

20.30 — Физика. II курс. 
Уравнения Максвелла.

21.45 — Новости.
21.55 — «Литературные гра

ни». Тележурнал.

Четверг, 24
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. Иг

рает детский духовой оркестр 
города Коломны.

12.10 - Цв. тел. «Ференц 
Лист». Художественный фильм, 
1-я серия.

13.20 — «Бригада Владимира 
Мурзенко».

18.28 — Свердловск. Програм
ма передач.

18.30 — Новости.
18.35 — Навстречу выборам. 

«Депутат и жизнь». Передача 
из Нижиесеогинского района.

19.05 — МОСКВА. «Наука се
годня». О подготовке специа
листов в Московском физико- 
техническом институте. Пере
дача 2-я.

19.30 — Свердловск встре
чает гостей. К приезду делега
ции из Бурятской АССР.

20.00 — МОСКВА. Новости.
20.10 — «Ленинский универ

ситет миллионов». «Социали
стическое соревнование — жи
вое творчество масс». Репор
таж с Минского тракторного 
завода.

20.40 — Играет лауреат Меж
дународных конкурсов Е. Мо
гилевский.

21.00 — «Литературные 
встречи».

21.50 — «Киноленты прош
лых лет». «Процесс о трех мил- 
пионах». Художественный
фильм.

23.00 — «Время».
23.30 — «О балете».
01.00 — «На велогонке ми

ра». Передача из ГДР.

не 
По
или 
|фИ-

кация, что их не только конь-

где же другие 
родов?

Очень часто
витии коньков

два десятка го-

неудачи в раз- 
сваливают на

кобежцами, а 
таться нельзя

умеющими ка- 
назвать.

Не может радовать и поло-
жение дел в Свердловске, по
праву претендующем на роль
лидера в областных коньках.
Вот цифры и факты из вы
ступления инструктора Сверд
ловского городского спортко
митета С. Куклиной:

«В нынешних соревнованиях 
«Серебряные коньки» лишь по
ловина школ города выстави
ли свои команды, а из 146

недостаток тренерских кадров. 
Можно принять эти доводы. 
Ло порой кое-кто из тренеров, 
работающих с конькобежцами, 
вольно или невольно становят
ся тормозом, замедляющим 
движение конькобежного по
езда. Судите сами, уже после 
пленума была проведена ат
тестация тренеров. II оказа
лось, что «неудов» было вы
ставлено столько, что их хва
тило бы на целый класс за-

классных скороходов, которые 
могут успешно выступать на 
всесоюзных и международных 
стартах. И об этом говорил на 
пленуме Р. В. Петрашень:

— Всем хорошо известно зна
чение для конькобежцев за
нятии велосипедным спортом 
в летний период. Но в Сверд
ловске нет даже простейшего 
трека для скороходов, нет и 
роликодрома, где бы могли 
они оттачивать свое мастерст
во летом.

коллективов физкультуры,
имеющих конькобежные сек-

ЧЕТВЕРГ, 24 МАЯ
6.30 — Программа передач. 

6.35 — Областные известия. 
6.45 — «Запомните эту музыку». 
(Н. Балакирев. Грузинская пес
ня и восточная фантазия «Ис- 
ламей»), 7.30 — Обзор област
ных газет. 7.45 — Объявления. 
8.15 — Новые записи. (Играет 
Е. Блинов). 9.10 — Музыка. 
16.45 — Обзор газеты «Вечер
ний Свердловск». 16.50 — Днев
ник зрителя и объявления. 
18.00 — Программа передач. 
18.05 — Объявления. 18.15 — 
Журнал «Народные таланты». 
18.55 — «Внимание, техниче
ские новинки». 19.00 — Про
грамма радиостанции «Юность» 
из Москвы. 20.00 — Областные 
известия. 20.15 -- Радиоальма
нах «Мужество». 20.40 — Пере
дачи из Москвы.
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СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
игл. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

2 i-V ЖИЗЕЛЬ
25-V ИСКАТЕЛИ ЖЕМЧУГА
23-V АНТОНИИ II 

КЛЕОПАТРА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Сегодня ЛОШАДЬ
ПРЖЕВАЛЬСКОГО

24, ..25 и 26-V НОЧНОЙ
ПЕРЕПОЛОХ

коренелых второгодников, 
это произошло не от того, что
тренерам негде учиться, негде 
пополнять свой багаж теоре
тических знаний. Второй год

Вопрос, поставленный трене
ром, не праздный. Строитель
ство этих сооружений, конечно, 
принесло бы неоценимую поль
зу свердловским конькобеж
цам...

Успехи свердловчан в минув
шем зимнем сезоне заметны. 
Но остаются пока нерешенны
ми проблемы, мешающие им
занять ведущие позиции.

Н. КУЛЕШОВ.

В областном совете по 
туризму стало доброй тради
цией на старте летнего ту
ристского сезона проводить 
•пресс-конференцию для жур
налистов области, пишущих 
на туристические темы. Уже 
в третий раз в минувшие 
субботу и воскресенье на 
турбазе «Хрустальная» со
брались представители 14 
газет области, чтобы обсу
дить состояние областного 
туризма и определить пер
спективы его развития.

В отличие от предыдущих I 
встреч, на которых разби- I 
ралась работа областного I 
совета по туризму, в этот I 
раз разговор коснулся более I 
конкретного вопроса: дея- f 
тельнбети Свердловского 
бюро путешествий и экскур
сий. Перед газетчиками вы
ступила и ответила на их 
вопросы исполняющая обя
занности директора бюро 
Н. Мантурова.

Во второй день проходил 
семинар по обмену опытом 
и обсуждению материалов 
на туристические и краевед
ческие темы в районных и 
городских газетах. Были 
подведены итоги »творческого 
конкурса «Туризм и экскур
сии в год 50-летия образо
вания СССР». Лучшей в 
этом направлении признана 
работа редакции Белоярской 
районной газеты «Знамя». 
Грамотами Свердловской об
ластной организации Союза 
журналистов СССР и обла
стного совета по туризму и 
экскурсиям отмечены также 
редакции газет «Знамя 
победы» (Сухой Лог), «Ка
менский рабочий» (Каменск- 
Уральский), многотиражных 
газет «Синарский трубник» 
(Каменск-Уральский) и «Хи- а 
мик» (Нижний Тагил).

I А. СТАРКОВ.

Мат в два хода.
№ 241. В. Ударцев.

Сургут.
3 тема

Мат в три хода.

4 тема — В. Брон (Сверд
ловск). Белые—Kpb6, Ф02, 
Лс8, Се2, Kg8, Kh7 (6); чер
ные — Кре8, Л17, Cg7, Kd8, 
пп. Ь7, d4, d6, еб, g5, h6 
(10). Мат в три хода.

5 тема — П. Печенкнн 
(Свердловск). Белые — 
КрЬ4, Cd8, CÎ5. Kh4, пп. с4, 
f2, 13, g2, h2 (9); черные — 
Кре5, Са8, пп. d4, d6, d7, f4, 
h5 (7). Мат в четыре хода.

ПОСВЯЩАЮТСЯ 
250-ЛЕТИЮ 
СВЕРДЛОВСКА
• Международный юби

лейный конкурс составле
ния двух-, трехходовых 
шахматных задач. С усло- 
виями конкурса можно озна
комиться в нашей газете за 
10 января с. г. Сейчас это 
соревнование вступило в 
решающую фазу. Судьи кон
курса международные ар
битры В. А. БРОН и А. И. f [ 
КОЗЛОВ уже получили свы-' 
ше 250 задач от композито
ров Советского Союза и ря
да зарубежных стран.

А какие произведения по
слали вы на этот конкурс? 
Напоминаем: последний
срок — 1 августа 1073,1.

• XVIII областной кон
курс составления задач1 npb- 
водит Свердловский област
ной комитет по физической 
культуре и спорту совмест
но с комиссией по шахмат
ной композиции. Конкурс 
проводится открытым ио 
разделам двух- и трехходо
вых задач.

Композиции, не более пя
ти от автора, по каждому 
разделу, следует присылать 
на диаграммах, в двух эк
земплярах каждую, с под
робным решением. Не за
будьте указать фамилию и 
домашний адрес.

Но каждому из разделов 
устанавливаются по 3 при
за, по 5 почетных и по
хвальных отзывов. Судить 
конкурс будут свердловчане 
А. И. КОЗЛОВ и Ю. М. БЕ
ЛЛКИН.

Композиции до 15 сентяб
ря 1973 г. присылать по 
адресу: Свердловск, ул. Пуш- - 
кинская, 3, областной коми
тет по физической культуре 
и спорту, с пометкой «На 
конкурс составления шах
матных задач».

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ.

СТРАНА ФИЛАТЕЛИЯ

УРАЛЬСКИЕ САМОЦВЕТЫ
В 1937 году накануне XVII 

Международного геологическо
го конгресса в Свердловске 
был открыт в специально по
строенном здании Уральский 
геологический музей. Здесь 
собраны богатейшие в мире 
коллекции полезных ископае
мых, разнообразных руд и цве
тных камней. Выпущенная в 
1963 г. серия красочных почто
вых марок «Уральские само
цветы» прекрасно отражает 
содержание музея.

На одной из марок изображе
ны нежно-голубые топазы, на 
другой — яшма, на следующей 
миниатюре — темно-фиолето
вый аметист. На остальных 
марках нежно-зеленый изумруд 
и малахит. Н. ЧЕРНОВ. Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

НС 11257.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ 
Сегодня ТАБАЧНЫЙ 

КАПИТАН 
24-V ВАСИЛИЙ ТЕРКИН 
25-V ГРАФИНЯ МАРИЦА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Сегодня и ежедневно 
новая программа 

детективных фильмов: 
«ДОМ ПОД ДЕРЕВЬЯМИ», 

«ДЕЛО ЦЕРНИК».
Сеансы: в 12. 16; 20 ч.

ГОСЦИРК 
Сегодня и ежедневно 

ГАСТРОЛИ 
ИЛЛЮЗИОННОГО 
АТТРАКЦИОНА 

под руководством 
Натальи РУБАНОВОЙ. 

Весь вечер на манеже засл, 
арт. Удм. АССР 

И. ТРЯПИЦЫН и В. ОРЛОВ. 
Начало в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Любовь и 

смерть.
УРАЛ — Конец Любави

ных. Кочующий фронт. Три 
мушкетера (две серии). В за
ле документального филь

ма: Индийские йоги. Кто 
они? 424 часа над планетой.

ТЕМП — Королева чарда
ша.

МИР — Королева чарда
ша.

АВИАТОР — Белые розы 
для моей черной сестры.

Им. МАЯКОВСКОГО — Ко
ролева чардаша.

ПРОГРЕСС — Петр Рябин- 
кин.

СТАЛЬ — Белые розы для 
моей черной сестры. Ищи
те и найдете.

ЗАРЯ — Печки-лавочки.
РОДИНА — Приданое 

княжны Ралу.

СОВРЕМЕННИК — Короле
ва чардаша.

ИСКРА — Алые маки Ис
сык-Куля.

БУРЕВЕСТНИК — Короле
ва чардаша.

КОМСОМОЛЕЦ — Алые 
маки Иссык-Куля.

ЭКРАН — Приданое княж
ны Ралу.

ЗНАМЯ — Алые маки Ис
сык-Куля. Белые розы для 
моей черной сестры.

ЮЖНЫЙ — Свадьба с 
приданым.

ЛУЧ — Господин 420 (две 
серии).

ПОГОДА ——
24—25 мая по области 

ожидается небольшая об
лачность, без осадков, ветер 
северо-западный, 5—10 мет
ров в секунду. Температура 
воздуха ночью от О до 5 
градусов тепла, на поверх
ности почвы заморозки до 
0-г-5 градусов холода, днем 
16—21, на крайнем севере 
12—17 градусов тепла.

СВЕРДЛОВСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕСТА 
«ВОСТОКХИМЗАЩИТА», 

СВЕРДЛОВСКИЙ УЧЕБНЫЙ КОМБИНАТ 
МИНМОНТАЖСПЕЦСТРОЯ СССРПРОИЗВОДЯТ НАБОР УЧАЩИХСЯ
без вступительных экзаменов

юношей и девушек не моложе 18 лет с образованием 
не ниже 7 классов и лиц, демобилизованных из рядов 
Советской Армии, НА 4-МЕСЯЧНЫЕ КУРСЫ

для обучения профессии КИСЛОТОУПОРЩИКА-ФУ- 
ТЕРОВЩИКА.

За время обучения выплачивается стипендия в разме
ре 75 рублей в месяц. Предоставляется учкомбннатом 
бесплатное общежитие. После окончания курсов зарпла
та 150- 180 рублей с выдачей бесплатной спецодежды.

Принимаются па курсы лица из городов Свердловска, 
Омска, Тюмени. Камен ка-Уральского. Первоуральска, 
Полевского, Нижнего Тагила, Красноуральска.

Окончившие учебу направляются для работы на 
спецучастки «Востокхимзыцита» по месту жительства.

Начало занятий первого потока и 28 мая 1973 года. 
Заявления с приложением документов об образова
нии принимаются до 28 мая.

Начало занятий второго потока с 1 сентября 1973 
года. Заявления подавать до 1 сентября.

Обращаться по адресу 520813. гор. Свердловск*, 
ул. Чкалова 3 или ул. Ясная. 1. корпус 1. учебный 
комбинат Минмоптажспеистроя СССР. Трамваи № 1. 4. 
5. 14. 15, 25. остановка ул. Большакова — 8 Марта, 
автобусы № 12. 16, 18, 35. остановка — ул. Москов
ская Большакова. Телефон 22-24-45.

ШИРОКОФОРМАТНЫЙ КИНОТЕАТР «ТЕМП» 
(телефон 39-19-88) 

С 24 МАЯ
С /Л О T Р И Т £

НОВЫЙ ЦВЕТНОЙ ШИРОКОФОРМАТНЫЙ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ФИЛЬМ

«СИБИРЯЧКА» 
/ 

(в двух сериях!
Автор сценария—Афанасий САЛЫНСКИИ. 

Режиссер-постановщик — Алексей САЛТЫКОВ. 
В РОЛЯХ: Валерия Заклунная. Евгений Матвеев. Роман Громадский, Петр Чернов, 

Степан Бубнов и др.
Производство киностудии «МОСФИЛЬМ».

Начало сеансов: 10.40. 13.20, 16.00, 18.40, 21.20.
ПРИНИМАЮТСЯ ЗАЯВКИ НА КОЛЛЕКТИВНЫЕ ПОСЕЩЕНИЯ. 

ОТКРЫТА ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ПРОДАЖА БИЛЕТОВ.
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